
Capitanes ROBERTO
ROCHA...

Es el CEO de Vemo, la
empresa de movili
dad con operaciones
en México y Colombia
que impulsa la adop
ción de tecnologías
limpias en el País. Ha
instalado 6 mil puntos
de recarga y desarrolla
la primera red de car
ga pública en México.
Con una inversión en

la región de mil millo
nes de dólares en los

próximos años, lanzó
su app Watts para pro
gramar recargas.

Gira manufacturera

De gira comercial en Washington andan los del sec
tor de manufactura, organizados en Index nacional,

que preside Luis Hernández.
Mañana será el último día de gira, que arrancó esta

semana con la intención de buscar la atracción de inver
siones y discutir algunos temas que son relevantes para
esta industria.

Uno de los organismos con los que Index se reunió
es el International Finance Corporation (IFC) del Banco
Mundial, para tratar temas de manufactura, agroindus
.tria y logística.

Como parte de la gira también hay sesiones con al
gunas empresas de las que ya se han llevado controverti
dos casos laborales en México, con el fin de revisar cuá
les han sido los exitosos, qué se ha hecho para lograrlo y
cómo viene la segunda mitad del año en ese aspecto.

También está sobre la mesa la formalización, a través
de la publicación en el Diario Oficial de la Federación,
de la exención del cumplimiento de la Norma Oficial
Mexicana (NOM) 241 para las exportaciones de dispo
sitivos médicos. Esta NOM establece lineamientos en la
fabricación de este tipo de productos y los envíos al exte
rior quedarían exentos; no obstante, deben cumplir con
otras normas internacionales.

Asimismo, un encuentro con funcionarios de la Ofi
cina de la Representante Comercial de EU (USTR, por
sus siglas en inglés), que lleva Katherine Tai es parte
de la agenda.
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Nuevo mapa

La victoria de Morena en el
Estado de México le suma a
este partido un importante
bastión económico, pues la
entidad aporta más de 9 por
ciento al PIB nacional y es
también la que recibe más
recursos de la Federación.

Actualmente, los esta
dos bajo el mando de More
na concentran cerca de 63
por ciento del PIB y 70 por
ciento de los recursos que
transfiere la Federación a
los gobiernos locales.

AUnque el PAN tie
ne actualmente cinco gu
bernaturas, en poder eco
nómico no es la segunda
fuerza, pues Nuevo León y
Jalisco están bajo el mando
de Movimiento Ciudadano
y tienen una mayor contri
bución a la generación de
riqueza.

Según los datos más
recientes, estas dos entida
des aportan al PIB casi 16

por ciento del total; mien
tras que las gobernadas por
el PAN, si bien incluyen im
portantes polos productivos
como Guanajuato, aportan
14.2 por ciento.

Una vez nombrada Go
bernadora del Estado de
México, Delfina Gómez
tendrá el gran reto de im
pulsar la economía de la
entidad y subsanar las
grandes diferencias sociales,
pues a pesar de ser el esta
do que más aporta al PIB,
es de los que menos desa
rrollo social presenta, con
altas tasas de pobreza, mar
ginación y violencia.

Cripto
diferencias

El anuncio ayer por parte
de la Comisión de Bolsa y
Valores de Estados Unidos
(SEC) respecto a demandar
a la exchange de criptomo
nedas Biñance, por pre

suntas operaciones ilegales,
deja claro que los criptoac
tivos enfrentan más pro
blemas de los que parece
para afianzarse en el mun
do financiero.

De acuerdo con la SEC,
que dirige Gary Glenser,
Binance habría incumplido
la Ley del Mercado de Valo
res de ese país y la demanda
va en contra de la empresa
y su CEO Changpeng Zhao.

La respuesta de Binan
ce muestra un tono de ver
dadera decepción y preocu
pación no sólo por sus pro
yectos, sino por la creciente
industria cripto que en los
últimos años ha hecho gran
des esfuerzos por reforzar y
adecuarse a las demandas
regulatorias y ganarse un lu
gar serio.

No obstante, mientras
se desahogan las pruebas y
se conoce el desenlace, que
da claro que los criptoacti
vos aún están lejos de lograr
una regulación satisfacto
ria que disipe dudas sobre
su valor y les permita parti
cipar en más transacciones
económicas.

Expanden
operaciones
Con el fin de evolucionar

los modelos de comercio
electrónico, la empresa Go
Trendier, dedicado
a la compraventa de ro
pa de segunda mano, logró
una alianza con la compa
ñía de última milla 99
minutos.

GoTrendier, dirigida en
México por Ana Isabel Or
vañanos, y 99 minutos, fun
dada y dirigida por Alexis
Patjane, en breve darán
a conocer los detalles de
alianza

GoTrendier se suma
rá a "Puntos 99", servicio
donde más de mil 500 ne
gocios locales como tien
das, peluquerías y papele
rías, entre otros, ya tienen
una modalidad de entre
ga También fungirán como
punto de entrega y recep
ción de paquetes para las
usuarias de la plataforma
en todo el País.

Datos de GoTrendier
muestran que la sostenibi
lidad es uno de los moti
vantes para que sus más de
7 millones de usuarias ad
quieran prendas en segun
da mano.

Según 99 minutos, los
envíos a casa y oficina son
el estándar, pero entre las
tendencias están recibir pa
quetes en comercios.

capitanes@reforma.com
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¡Ganó Morena
en 2024!

Estoy muy triste.
Te cuento que

recibí una noticia
del futuro.

Exactamente, del lunes
3 de junio de 2024.

Dice así:
Arrasa Morena
Claudia Sheinbaum se

convertirá en la primera Pre
sidenta de México tras obte
ner para la coalición enca
bezada por Morena el 58%
de la votación, reveló el INE
ayer al filo de la media noche.

La independiente Li
lly Téllez quedó en segundo
lugar con 15% de las prefe
rencias, seguida por Santiago
Creel del PAN con 13%, Dan
te Delgado de MC con 8%, y
3% para Alito Moreno del PRI
y Miguel Ángel Mancera del

PRD, respectivamente.
Que se me haga la len

gua chicharrón, pero a es
tas alturas del partido esta
terrible primicia parece un
triste, terrible e inevitable
destino.

Y el frente opositor es
tá colaborando para que se
haga realidad.

Están haciendo todo
mal... y Morena está ha
ciendo todo bien.

Éramos muchos... ¡y pa
rió la abuela!

Empecemos por los ma
los que hacen todo bien.

Empecemos por Morena,
que parte como claro favorito.

Actualmente las encues
tas señalan que cualquiera
de las 3 corcholatas le ga
naría ampliamente al frente

opositor (suponiendo que se
mantiene, pero ahorita habla
mos de eso).

Como dije, Morena ha
hecho todo bien:
1. Definieron con antela
ción a sus fichas. Y algo muy
importante, son poquitas. A
menos fichas, menos broncas.
2. Llevan más de un año en
campaña. Es cierto, violan
la ley. Pero si ellos lo pueden
hacer, la oposición también
podría haberlo hecho.
3. Tienen un método claro
para elegir al buen@. Pode
mos criticarlo, pero el punto
es que hay total certeza.

Cabalgan en caballo de
hacienda

¿La esperanza? Que se
fracture la coalición, tal co
mo sucedió en Coahuila,
donde ese rompimiento, de
hecho, les costó la elección.

Que Ebrard se indisci
pline (porque NO lo van a
elegir) y convenza al PT o al
Verde para ser su candidato.

Y, OJO, también está Fer
nández Noroña. Su posible
candidatura (ése es más bra
vo e igual sí se indisciplina)
también le restaría a Morena.

Ojalá se dé este impro
bable escenario (en Coahui

la al final acalambraron al
PT y Verde... fue mensaje pa
ra 2024).

Porque la oposición an
da en había.

Hace todo mal:
a) Tiene demasiadas fichas.
b) No hay claridad en el
proceso. Ahora inventan fu
madas de millones de firmas.
Increíble que sabiendo el ta
maño de la tarea frente a ellos,
todavía no se haya definido
cómo elegir al candidat@.
c) Salvo Lilly Téllez (re
lee "Haraldri en2024") las
corcholatas opositoras son
fichas quemadas. No ganan
la elección ni de chiste. Por
cierto, lástima que Xóchitl
Gálvez no esté en la baraja,
sería una excelente candida
ta fresca, del pueblo, entrona
y con una amplia caja de he
rramientas mercadológicas.
d) Creo que las cúpulas ter
minarán por elegir a uno
de los mismos de siempre.
Probablemente a Santiago
Creel.
e) Existe un riesgo real de
fractura. No se puede des
cartar que al final cada parti
do ponga su candidat@.

Es un escenario muy desa
lentador y los contendientes
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parece que viven en un mun
do irreal, de fantasía

Hace poco escuché a Jo
sé Ángel Gurría (no ganaría
la elección ni en su casilla)
decir algo así: "Hay mucho
tiempo y la fama (popula
ridad) es algo que se puede
obtener rápidamente... ahí
está el caso de Norma Piña".

Whaaaat???
Eso es una locura.. Gu

rría tiene cero idea de lo que
se requiere para ganar una
campaña electoral (que, OJO,
por supuesto no es lo mismo
que se requiere para ser un
buen gobernante)..

Lo triste es que ese di
cho refleja perfectamente el
pensamiento mágico que pa
rece guiar los esfuerzos de la
oposición.

Van tarde, con desor
den y con ideas muyjaladas.

El gran consultor Aurelio
Flores solía decir: "A veces
las organizaciones se pare
cen a un grupo de personas
entrelazado en un círculo
que mira hacia adentro, de
jando sus nachas expuestas
a la competencia".

¡Ja, así exactamente está
el frente opositor!

¿Hay tiempo para rever

tir esta primicia del futuro?
Sí.
Hay tiempo para elegir

a un buen candidat@. Hay
tiempo para evitar que se
fracture el frente oposi
tor. Hay tiempo para in
corporar a MC al frente.
Hay tiempo para realizar
una campaña inteligente
y fresca

Hay tiempo para compe
tirle realmente a Morenay al
menos tener una oportuni
dad de vencerlos.

Pero este tiempo se aca
ba y veo nubarrones muy
negros en el horizonte.
Posdata. Las encuestas de
Grupo Reforma fueron las
más precisas en las eleccio
nes de Coahuila y EdoMex.
Por eso hay que suscribirse,
para estar siempre mejor in
formados.

EN POCAS PALABRAS...
"Árbol que crece torcido, ja
más su rama endereza".

Refrán mexicano.
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What's
News

La fuerza persistente en
la economía ha hecho

tropezar las apuestas de
que la Reserva Federal
hará grandes recortes a las
tasas de interés este año,
potencialmente socavan
do un elemento clave de
apoyo para la recuperación
bursátil del 2023. Los
mercados de derivados
muestran que los inver
sionistas ahora anticipan
que la tasa objetivo de la
Fed se sitúe en 5% al cierre
del año, de acuerdo con
Tradeweb, contra poco
más del 4% el mes pasado.
Las expectativas ante
riores de una caída en las
tasas antes de diciembre

ayudaron a incentivar
los mercados este año.

? Reguladores en EU se
preparan a obligar a los
grandes bancos a apunta
lar sus bases financieras,
medidas que dicen que
ayudarán a estimular la
resiliencia del sistema

tras una racha de colapsos
de bancos medianos este
año. Los cambios podrían
elevar los requisitos
de capital generales en

aproximadamente 20% en
los bancos más grandes
en promedio, dijo gente
familiarizada con los
planes. La cantidad precisa
dependerá de la actividad
económica de una firma.

? La firma de capital
privado KKR & Co. ha
llegado a un trato para
comprar al fabricante
de bombas y válvulas
Circor International en 1.6
mil millones de dólares
déuda incluida. El trato

cuenta como una compra
apalancada relativamente
grande en un momento en
que dichas adquisiciones
se han vuelto más escasas
al tiempo que los bancos
son más reacios a otorgar
nuevos préstamos. Circor,
con sede en Burlington,
Massachusetts, fabrica
bombas y válvulas para el
sector industrial, aeroesr
pacial yde defensa.
? Administradores de ac
tivos se están apresurando
a ayudar a los inversio
nistas a ingresar al nuevo
sector popular del merca
do bursátil: la inteligencia

artificial. Eso ha desatado

una carrera entre provee
dores de fondos cotizados

en la bolsa para impulsar
sus propuestas existentes
o lanzar nuevas. Los 10
fondos monitoreados por
ETF.com con inteligencia
artificial en sus nombres

han registrado afluencias
de capital este año, y ganan
terreno de forma universal
en este momento.

? Linda Yaccarino asu

mió el cargo de directora
ejecutiva de Twitter ayer
y recurrió a uno de sus
principales lugartenientes
en NBCUniversal para que
se le uniera. Joe Benarroch

asumió un rol de operacio
nes empresariales de alto
nivel en la compañía de
redes sociales también el
lunes, de acuerdo con un
memorándum que envió a
colegas de NBCUniversal:
Benarroch había fungido
como vicepresidente eje
cutivo de comunicaciones,
publicidad y sociedades
globales en NBCUniversal.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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BALANCE

México, clave para el grupo BBVA
::::: Nos cuentan que hoy se realiza la Reunión
Nacional de Consejeros Regionales de BBVA
donde asistirá la plana mayor del banco espa
ñol, encabezada por Caitos Torres Vila, pre

sidente del grupo; Jaime
Sena Puche, presidente del
consejo de administración
del banco en México, y
Eduardo Osuna, quien di
rige al grupo financiero más
grande que opera en el país.
También estará el secretario
de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O. Nos adelan
tan que el banco reiterará su
apuesta por el mercado lo

cal, donde la banca digital marca la pauta.
BBVA México seguirá siendo estratégico para
grupo español, nos aseguran, y no se des

anuncios de inversión, pese a un esce
dominado por las altas tasas de interés.

son monedita de oro
dicen que, con Marcial Lujan, cero y
directores de la Casa de Moneda de
en este gobierno. Nos cuentan que
la atención tantos cambios al frente

instancia encargada de la acuñación del
moneda en nuestro país, que tiene su
en San Luis Potosí, cuando está en

puerta la nueva moneda alusiva al Bicentena
rio del Colegio Militar, y a la espera de que en
2025 dejen de circular los billetes de 20 pesos,
para ser sustituidos por monedas de la mis
ma denominación. Esas piezas escasean, nos
dicen, pues son muy pocas las que cambian
de manos entre el público, pues muchos tie
nen la idea de que son sólo para coleccionis
tas y se venden a altos precios por internet
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Empresas chinas, balo estrés
::::: Al parecer, a las empresas chinas también
les preocupa la inseguridad jurídica e incerti
dumbre en México, ante los cambios a leyes y
reglamentos. Nos cuentan que la presidenta
de la Cámara Nacional de la Industria de
Transformación (Canacintra), Esperanza Or
tega, acordó con Huawei desarrollar proyec
tos piloto para diferentes sectores que tengan
que ver con la tecnología. Se instaló una me
sa de cooperación para crear los modelos de
integración para los afiliados a la cámara, la
cual, a su vez, se comprometió a dialogar con
el Legislativo para impulsar una agenda que
dé certeza a la inversión. Los temas que in
quietan tienen que ver con l£#jjapsición, al
macenamiento y uso efipienteaeJa energía,
nos comentan.
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Cumpliendo órdenes
Dicen que el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, está buscando repetir el modelo que utilizó el gobier
no federal para hacerse de 13 plantas de Iberdrola, es decir,
crear un vehículo privado que compre Banamexy que sea el
gobierno el que opere la institución de crédito:

Hablemos de hechos y no de suposiciones. El Presidente
instruyó al secretario de Hacienda a que analizara la posibi
lidad que el gobierno se hiciera del control del banco de me
nudeo, mucho más allá de las opiniones que pudieran tener;
tanto el titular de las finanzas públicas como el subsecretario,
Gabriel Yorio, se pusieron a buscar alternativas. Tenían una
instrucción directa de su jefe.

Sin embargo, no es tan fácil utilizar un vehículo financiero
como el encabezado por Mario Gabriel Budebo. Como re
cordará, en este caso se decidió que el fondo lo comprara con
financiamiento de la banca de desarrollo y que en un lapso
perentorio ellos encontraran inversionistas para participar en
la transacción.

Así se logró que, a pesar de la compra de esas 13 plantas,
110 aumentara la deuda pública y los de Iberdrola obtuvieran
sus 5 mil millones de dólares (no olvide que esa firma anunció
inversiones en Brasil por una cantidad similar).

Desde una visión bastante simplista parecería que ése es el
camino adecuado, puesto que en una ocasión ya les funcionó.
Sin embargo, no considera algunos aspectos particulares que
incidieron en el ánimo de la empresa española.

A diferencia de esto. Jane Fraser no tiene verdadera prisa
por vender. Tan es así, que ya determinaron que bien podrían
esperarse hasta 2025 para iniciar la OPI, es decir, no están
buscando urgentemente la salida y no están teniendo tan
ta presión gubernamental como en su momento la padeció
Iberdrola.
REMATE PACÍFICO
El sector energético ha sido, tradicionalmente, un blanco de
los ataques gubernamentales, no así el sector bancario. Hasta
el momento, el presidente ha sido respetuoso con el gremio
que preside Julio Carranza.

Realmente no se ve en el horizonte que el Presidente de
cida iniciar una cruzada en Contra de los miembros de la Aso
ciación de Bancos de México, mucho menos a estas alturas
de su administración.

Por otra parte, los grandes negocios corporativos no pue
den entregarse simplemente por una decisión gubernamental,
hay formas y procedimientos de competencia. ¿Usted imagina
a BBVA México, Banorte o HSBC (encabezados por Eduardo
Osuna, Carlos Hank González y Jorge Arce, respectivamen
te)? A diferencia de las finanzas populares hay procedimientos
para contratar servicios bancarios.

Hasta el momento, lo que realmente parece es que tanto
Ramírez de la O como Yorio están buscando la manera de

cumplir con la encomienda presidencial, pero de ahí a que
tengan tiempo o espacio para lograrlo, eso no es tan claro.
REMATE REI OCA! IZADO

Uno de los temas que ha señalado el Padre del Análisis Supe
riores que hay muchos quienes parece que están esforzados
en dañar las grandes ventajas que podrían tomarse de la re
localización de empresas.

Que, con gran facilidad, ponen mezquinos intereses por
encima del bien común. A veces quieren impulsar su nego
cio y tos peores están pensando en sus futuros políticos de
muy corto plazo. Ya desde hace unas semanas, el PAS lo ha
señalado en una sección que se llama cómo meterse el pie a
nosotros mismos.

Vea este caso en Silao, gobernado por Carlos García, y
dos del PAN están bloqueando a una empresa de limpieza
en el municipio, con el pretexto de que no es de Guanajuato.

Parecería que en realidad "están buscando una tajadapolí
tica" del éxito que ha tenido ese municipio durante los últimos
20 años o una venganza por cuestiones netamente políticas.

No debe olvidarse que Silao cuenta con el Aeropuerto In
ternacional del Bajío, que es un aduana interior y 15 armado
ras tienen sus plantas ubicadas en la región. Es bueno destacar
que Silao ya tiene más cuartos de habitación que San Miguel
de Allende o Guanajuato capital.

Parecería que a los panistas de Silao les pareció una afrenta
haber perdido las elecciones en contra del moren isla García
y ahora están buscando cobrar venganza por la vía de dañar
al gobierno municipal, la miseria se da en todos los partidos.

Más valdría que tos políticos se enfocaran debidamente
en lo importante, que es el desarrollo de su entidad, y no en
sus pequeños dramas domésticos. Sin lugar a dudas, dañar los
efectos de la relocalización parece una pasión para algunos.
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Le comenté ayer que los representantes de co
munidades agrarias de 21 estados del país es
tarán hoy en el Zócalo de la Ciudad de México
como arranque de un proceso de movilización
nacional denominado Productores al Rescate

del Campo, ajeno a la grilla corcholatera, en
busca de un cambio en los procesos de apoyo
a la comercialización del maíz, trigo y sorgo.

No traen tractores, pero, a decir del dirigen
te de Sinaloa de la CNC, Miguel Ángel López
Miranda, los dirigentes de 21 estados incluyen
a organizaciones potentes de tosestados semi
lleros del país. El punto crítico se desató con la
decisión del gobierno federal de que Segalmex
compre sólo 2 millones de toneladas de la co
secha de Sinaloa con precio de garantía supe
rior al del mercado, en un momento en el que
el precio de los granos ha caído a nivel mundial
ante los excedentes de producción logrados en
Estados Unidos, Argentinay China.

Después de tres años de precios altos, a los
productores les ha caído la época de vacas fla
cas y puede inducir una descapitalización gene
ralizada derivada del incremento en los costos y
racionamiento de agua impuesto por la Cona
gua, de Germán Martínez, en los distritos de
riego, los altos costos de la energía eléctrica, las
altas temperaturas, la poca visibilidad de recu
peración de cosechas, la falta de financiamiento
garantizado por la desaparición de Financiera
Nacional de Desarrollo y el desmantelamiento
de los sistemas de apoyo anticíclicos promovi
dos por el subsecretario Víctor Suárez.

El colmo ahora es la política de selectividad,
a todas luces considerada equivocada por las
organizaciones que se van a manifestar, pues
no se cubre a todos con el precio de garantía,
sino a algunos agricultores de Sinaloa.

Y aunque dicen que es con recurso del Es
tado, la realidad se hizo visible cuando salieron
con que Segalmex seria el comprador, entidad
gubernamental que ha tenido el peor expe
diente de corrupción en esta administración.

Por eso, la movilización frente a Palacio Na
cional busca exigir, ante el presidente Andrés
Manuel López Obrador, precios de garan
tía para el trigo de 8 mil pesos por tonelada
y 7 mil pesos para la tonelada de maíz, lue
go de la contingencia de mercado en que se

encuentran los productores tras la caída de
precios en la Bolsa de Chicago. En su mayoria,
son productores medianos y pequeños (no de
subsistencia, a los que Suárez supuestamen
te procura con el Sembrando Vida), pero son
los responsables de la siembra en volumen en
Sonora, una parte de Sinaloa no beneficia
da por la compra garantizada de Segalmex,
Chihuahua, Baja California,, Michoacán, Za
catecas, Guanajuato, Guerrero, Tamaulipas,
Chiapas, Estado de México, entre otros.

Víctor Villalobos, de la Sader, ha estado
dialogando con los productores, pero, evi
dentemente, las decisiones que afectan a los
productores los han llevado a tomar instala
ciones de la dependencia o a realizar cierres
de accesos a instalaciones de la Conaguay de
la CFE, con apoyo de transportistas y empre
sarios de la cadena productiva, y no se habían
manifestado en el centro del país
DE FONDOS A FONDO

•iSwissRe... Muy activo el CEO para LATAM,
Kaspar Mueller, para promover activamente
las capacidades de asesoria especializada que
ofrece la reaseguradora suiza, la que ha ini
ciado con el pie derecho el establecimiento de
alianzas con otros partners para aumentar la
penetración de los servicios de aseguramiento
masivo, tanto en vida (vea el caso de Merca
do Pago con Prudential Seguros México y la
insurtech Klimber), donde Swiss Re participó
en el diseño de los productos de viday protec
ción personal que se ofrecen masivamente en
laplatafomia de mercadeo. De acuerdo con
el Swiss Re lnsi;ture, más del 50% de las ne
cesidades financieras del mundo no cuentan
con protección en caso de que fallezca el pro
veedor principal de la familia y, en el caso de
México, ese porcentaje baja a menos de 40%,
lo que implica un fuerte reto para lograr que
las empresas logren que los seguros de viday
salud estén más disponibles, sean más accesi
bles y asequibles, tanto para los clientes exis
tentes como para los desatendidos. Esto tal vez
pase por apoyo nomiativo, pues el mercado,
inclusive para promover el microseguro, se ve
obstaculizado por la falta de más incentivos y
apoyos reglamentarios, así como por el bien
estar socioeconómico de la población.
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Monte de Piedad,
sin acuerdo con sindicato

A pesar de que no ha estallado la huelga en Nacional Monte
de Piedad, la empresa de préstamo prendario o empeño
más antigua de México, con más de 240 años de existencia,
y de la conciliación por parte de la Secretaría del Trabajo,
no han llegado todavíaa un acuerdo con el Sindicato sobre
la modificación alcontratocolediva^

Javier de la Calle, director general de la empresa, infor
mó que desde febrero pasado presentaron un recurso de
conflicto colectivo de naturaleza económica para extinguir
el contrato colectivo y presentaron información y estados
financieros que, en su opinión, demuestran que la empresa
realmente está en riesgo de quebrar si no modifica el con
trató, especialmente en lo que se refiere a las condiciones
de jubilación.

Entre los principales problemas del contrato colectivo,
está que los trabajadores pueden jubilarse, independien
temente de su edad, a los 24.5 años de antigüedad, y el
número de trabajadores que potencialmente pueden ya
retirarse es de 650, pero cada año se incrementa y en 7
años ascenderá a 1,650, con una planta laboral de 2,400
trabajadores activos.
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Adicionalmente, asegura De la Calle, el contrato co
lectivo tiene una gran rigidez en cuanto a horarios y días
de operación de las sucursales,
mientras que las casas prenda
rias competidores no tienen esta
restricción.

Otro grave problema, señala,
es que se ha contraído la acti
vidad en el mercado prendario
por la mayor competencia que
representan empresas fintéch y
otras opciones de bancarización
de sectores de menores ingresos.

En el caso de Monte de Pie

dad, las operaciones han caído
36% frente a 2019, porque con la pandemia se agudizó la
caída del mercado y en relación al número de cliente, ba
jaron de 2.8 millones a 1.4 este año.

O
CIERRE DE SUCURSALES

Es un caso en verdad complejo porque, lógicamente, los
trabajadores no quieren perder sus prestaciones y se niegan
a aceptar los números que ya presentó la empresa ante la
STPS, pero el hecho es que ya cerraron 18 de las 318 su
cursales y De la Calle asegura que se verán obligados a
cerrar más sucursales si no llegan a un acuerdo e insiste no
sólo en las condiciones de jubilación, sino en las horarios
de operación, porque entre sus competidores en cuanto a
préstamo está Banco Azteca, cuyas sucursales operan todos
los días y con un amplio horario.

©
EMPLEO CRECIO SOLO 0.2% EN MAYO

El presidente López Obrador presumió la semana pasada
en la mañanera que se crearon 40 mil empleos en mayo: El
IMSS reportó ayer las cifras oficiales y, en efecto, en mayo
aumentaron en 42,618 los empleos, pero si bien hay que
festejar que las cifras sean positivas, en realidad no hay mu
cho que celebrar porque el crecimiento mensual fue de sólo
0.2% y en los últimos 12 meses se han creado 490,013 em
pleos, muy, pero muy lejano de la meta de un millón al año.
Estos datos reflejan que, pese al optimismo sobre la lluvia
de inversiones por el nearshoring, el empleo formal está
creciendo a un ritmo lento, acorde al comportamiento de
la economía

Asilo reflejan también los datos número de patrones: un
millón 70 mil, que representa un crecimiento anual de 0.8%.

Se mantiene la disparidad regional: mientras Tabasco
creció 9.2% y Quintana Roo y Baja California Sur subieron
9% y 8.4% por el turismo, Tamaulipas que está en último
lugar creció 0,6%,

En los últimos
12 meses se han
creado 490,013
empleos, muy
lejos de la meta
de un millón
al año.
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IEmirates, a cargo de Tim Clark, será
•la aerolínea encargada de albergar la

80 Asamblea General Anual de la Asocia

ción de Transporte Aéreo Internacional, al
mando de Willie Walsh, durante el próxi
mo año en Dubai, Emiratos Árabes. Esta
será la primera vez que ese país y la ae
rolínea reciban la reunión mundial de los

principales líderes de la aviación. El en
cuentro se realizará en el país árabe debi
do al desempeño que ha mostrado hacia la
aviación al crear una aerolínea sólida y un
hub fuerte. De esta manera, la IATA busca
mandar el mensaje de lo que la industria
puede lograr cuando se generan políticas y
decisiones de apoyo gubernamentales ha
cia las compañías aéreas.

2 Será a mediados de este mes cuando

•Pemex, que dirige Octavio Romero,
inicie la perforación exploratoria en el
campo Escuintle 401 en Tabasco, como
parte de los trabajos para aumentar sus ni
veles de producción. Por el momento, está
terminando de construir la infraestructura

que les va a permitir llevar a cabo la per

foración y posterior producción. Habrá que
ver si logra ser exitoso, pues la expectati
va es que pueda incorporar de tres mil a
cuatro mil barriles por día de crudo a par
tir de noviembre de este año. Según la em
presa, una de las ventajas es que está cerca
de la infraestructura de ductos que ya tie
ne en la zona, lo que permitirá transportar
la producción sin problemas.

3 Google México, que dirige (ulian
•Coulter, anunció nuevas funciones

para Android que estarán disponibles en el
país. Por ejemplo, ahora los usuarios cuen
tan con tres nuevos widgets para persona
lizar la pantalla de inicio de los teléfonos
o tabletas con accesos directos que pue
den ser más útiles. A esto se añaden nue

vas funciones para los relojes inteligentes,
como fondos y atajos en la aplicación de
Spotify o poder agregar un mosaico para
tener acceso rápidamente a una nota se
leccionada o una lista de tareas pendien
tes. La función Emoji Kitchen permite usar
los emojis como stickers en mensajes y,
además, habrá nuevas combinaciones de
emojis con temática acuática.

4 La American Chamber México, que
•preside Daniel Baima, mañana

dará a conocer la Ruta 20242030 con la

cual planteará sus propuestas de agenda
estratégica y líneas de acción. El objetivo
es continuar colaborando con las autori

dades con información y propuestas de
políticas públicas que ayuden a consoli
dar un mejor entorno de negocios y una
economía sostenible, así como impulsar el
desarrollo de las mil 300 empresas que la
integran, las cuales generan 21% del PIB y
más de 8.5 millones de empleos. La Am
Cham México ha pronosticado un buen
año en el marco de un comercio bilateral,
que en 2022 aumentó un 17%, con prome
dio diario de 100 millones de dólares.

5 A partir de mañana, la Riviera Maya
•se pondrá bursátil en México, pues

tanto autoridades, reguladores, emisoras
y otros actores del mercado se reunirán
bajo el auspicio del Grupo Bolsa Mexi
cana de Valores, que celebrará su Foro
de Emisoras. Marcos Martínez Gavica,
presidente del Consejo de Administra
ción, y JoséOriol Bosch, director gene
ral del Grupo BMV, esperan congregar a
más de 200 participantes, quienes repre
sentan a las empresas que emiten valores
en el principal centro bursátil del país. El
programa incluye la participación de altos
funcionarios de la Secretaría de Hacienda,
la Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res y el Banco de México.
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AmCham y Consejo
de Empresas Globales
con agenda presidencial

Les llegaron las prisas a los organismos empresariales. El re
sultado de las elecciones en el Estado de México y en Coahuila
fue. para muchos, el inicio de las elecciones presidenciales y
por el Congreso de 2024. Por eso, los organismos empresa
riales, algunos con mayor planeación, otros de plano con pri
sas, se han dado a la tarea de tratar de tener las agendas que
presentarán a los candidatos presidenciales. Y. en general, de
poner su agenda en la discusión nacional.
AMERICAN CHAMBER, RUTA 20242030
Es interesante ver a American Chamber, la Cámara America
na de Comercio, presidida por Daniel Baima (Constellation
Brands), como la primera en dar a conocer su agenda Ruta
20242030 para México. En American Chamber se encuen
tran las principales empresas estadunidenses en México. Están
viendo al país como un socio estratégico, como la nación del
nearshoríng. Para American Chamber debe existir una colabo
ración constante con las autoridades, sobre todo en propuestas
de políticas públicas. Hablamos de las 1,300 principales em
presas estadunidenses, que en México llegan a generar el 21%
del PIB y crean 8.5 millones de empleos formales.
EL CCE DEBERÁ CAMBIAR SU CONTENCIÓN
Los organismos empresariales nacionales también saben que
los tiempos políticos se adelantaron. Y ahora deberán ser más
precisos para fijar sus agendas, pues llevan cinco largos años
de sólo estar a la defensiva. El CCE, presidido por Francisco
Cervantes, tuvo problemas para proponer su agenda al pre
sidente López Obrador. La estrategia del CCE fue de con
tención, de defensa ante la embestida de la 4T, sobre todo en
energía o cancelación de inversiones, como el NAIM o temas
con respecto al Estado de derecho, desde Constellation Brands,
gasoductos, mineriay un largo etcétera. El sector privado na
cional en ningún momento pudo imponer su agenda frente a
las posturas del Presidente, que en algunos casos resultaron
en refonnas laborales importantes, como la de pensiones o la
de outsourcing. Pero, en otras, generaron gran informalidad.
CONSEJO DE EMPRESAS GLOBALES, NEARSHORING,
LA CLAVE

En estecontexto, vemos a las representaciones de empresas
estadunidenses o multinacionales estar más activas para fi
jar su postura pública que las representaciones mexicanas. El
Consejo de Empresas Globales, presidido por Alberto de la
Fuente y donde se reúne a las grandes multinacionales en
México, también acaba de presentar un estudio clave sobre el
nearshoríng que quieren compartir con los candidatos. El Con
sejo de Empresas Globales considera tener políticas públicas
para facilitar la relocalización (desde aspectos fiscales hasta
regulatorios) y desarrollar cadenas de valor, de proveeduría,
paralas empresas mexicanas. Este tipo de posicionamiento es
claro para los candidatos, sean quienes sean, que si de Mo
rena es Sheinbaum o Ebrard; que si de la coalición es De la
Madrid, Creel, Ruiz Massieu o Mancera. Vaya, quienes vayan
a contender para la Presidencia en 2024 necesitarán saber lo
que opinan y buscan los organismos empresariales. American
Chamber y el Consejo de Empresas Globales ya están fijando
su postura para aprovechar el TMEC y el nearshoríng. Habrá
que ver a los organismos privados nacionales. Porque si algo
ha faltado en detonar es la inversión privada.
CONSUMO, LO LOGRA; A INVERSIÓN LE FALTA
Se recupera el consumo privado del mercado interno para
marzo, al crecer 0.36%, después de dos meses de no hacerlo.
Y llama la atención porque podria llegar a tocar el nivel his
tórico logrado en enero pasado. Todo ha funcionado para la
recuperación de este motor económico. Las alzas del salario
mínimo, el tener baja desocupación (aunque con la mitad de
trabajadores laborando en la economía infonnal), el contar con
remesas históricas y, claro, los programas sociales en efectivo.
Pero no podemos decir lo mismo en la inversión. En marzo de
2023 la inversión fija brutas! aumentó en 0.5%, creciendo la
construcción, maquinaria y equipo. Buen dato, pero insuficien
te para alcanzar el máximo histórico de 2018. Así, los motores
económicos de consumo e inversión sí aumentaron, pero en
distintos niveles. El consumo, bien, pero la inversión privada
corre el riesgo de tener un sexenio perdido.
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¿Falló Apple?
legarán ustedes a la
fiesta con sus lentes¿LI puestos? Adiós maqui

llaje de ojos. ¿Para qué, si están
cubiertos? ¿Estarán distraídos
viendo una película o su Whatsa
pp mientras sus amigos se carca
jean con el relajo semanal?

Puedo equivocarme, eviden
temente, pero me parece que los
lentes que ayer presentó Apple
no tendrán un éxito en ventas. El
Vision Pro quizás no habría pasa
do la aprobación de Steve Jobs.
Anoten entre otras cosas que no se
llama "iVision".

¿Y a mí qué, si Apple gana
o pierde? Ustedes portan un
smartphone porque a ese genio se
le ocurrió el dispositivo. La vida
de ustedes cambió a partir de esa

idea que aún conserva el nombre
de iPhone y que después copiaron
otros estadounidenses, chinos,
coreanos...

El 9 de enero de 2007 Jobs
volvió obsoletos los Blackberry y
aquellos populares telefonitos No
kia. Entregó al mundo un espejo
negro sin botones, de un minima
lismo estéticamente ideal y capaz
de reducir todas las herramientas
de un escritorio al tamaño de un

jabón de manos.
Durante el día de la presen

tación del iPhone la acción de la

compañía brincó casi 5 por ciento.
Completó un 8 por ciento en un
mes.

Tim Cook, el actual CEO de
Apple, probablemente quería
conseguir lo mismo ayer, pero
esos papeles cayeron 5 dólares en
su valor, medio punto porcentual
después del cierre de mercados.

¿QUÉ SUSTITUYE EXACTAMENTE
EL VISION PRO?

Tecnológicamente es un salto
enorme. Puede reemplazar una
computadora, por ejemplo, y de
finitivamente la miniaturización

de insumos que eso requiere es
notable. Probablemente muchos
la comprarán para trabajar.

Puede transformar el modo de
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operar de médicos o de técnicos
que ayuden a reparar remotamen
te autos, aviones o máquinas.

Pero el mercado suele ignorar
grandes avances tecnológicos.
¿Recuerdan la Palm o los bonitos
Google Glass?

El iPhone es otra cosa, los
acompaña incluso a donde no va
su pareja, ni su mejor amigo. No
fue hecho para trabajar, sino para
transformar la vida de todos. Ése
es el nivel de disrupción que persi
guen quienes cambian el mundo.

Habrá un impacto con el Vision
Pro, muy probablemente, a decir
del comportamiento que tuvie
ron las acciones de una empresa
menos visible: Unity Software,
pero difícilmente del tamaño de
lo ocurrido con su "hermano"

smartphone.

¿POR QUÉ SALTÓ UNITY SOFTWARE?

La empresa encabezada por un
hombre llamado John Ricciatello
dio un brinco de 17 por ciento
ayer, mientras Cook trataba de
convencer al mercado durante su

presentación.
Sucede que Unity Software

produce software del tipo que
esos lentes necesitan.

Recuerden cuántas empresas
nacieron o crecieron a partir del

uso de su smartphone: Airbnb, Ins
tagram, YouTube, TikTok...

Esa compañía ofrece herra
mientas gráficas digitales para
crear y monetizar contenido 3D
para estos lentes que no necesa
riamente aislan a la gente, sino
que aumentan las cosas disponi
bles a nuestro alrededor. En lugar
de uno solo, tres monitores, por
ejemplo o la ruta de Google Maps
con un guía que nos lleva a donde
quieran ir, mientras ven la calle
alrededor para no caer atropella
dos. También vende herramientas

para realidad virtual, la que sí
aisla por completo.

Pero la alianza entre Apple y
Unity no convenció a la gente de
Bloomberg. ¿Recuerdan Meta, de
Mark Zuckerberg?

"La alianza podría no ser
suficiente para rebasar el lideraz
go de Meta en 'realidad virtual'",
advirtieron. Meta se asoció con

Microsoft y Nvidia para una
expansión más allá de juegos, sino
también para productividad en la
oficina y casos de uso industrial",
expuso Bloomberg Intelligence.

Apple finalmente cumplió con
la entrega de sus lentes. Pero lo
que presentó quedó lejos del nivel
de Steve Jobs. Esta compañía
entró en una nueva etapa.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Habilitan más de
1,500puntos de
recolección de ropa
de segunda mano
La startup mexicana de servicios
de entrega de última milla, 99
minutos, y GoTrendier, la plata
forma de compraventa de moda
de segunda mano, se aliaron para
impulsar la economía circular en
México, con el servicio "Punto
99", en el que más de mil 500
negocios como tiendas, peluque
rías y papelerías, fungirán como
puntos de entrega y recepción
de paquetes para las usuarias
que buscan prendas de segunda
mano, promoviendo la economía
circular en todo el país.

Patrick Lassauzet, director de
marketing & customer obsession
en 99 minutos, destacó el enfo
que estratégico en sostenibilidad
de su compañía, que ha logrado
reducir más del 25 por ciento
de las emisiones de C02 en sus

entregas..
El servicio "Punto 99" busca

solucionar los problemas de
última milla, como la reentrega,
que genera un aumento en el
impacto ambiental al duplicar los
recursos necesarios para comple
tar una entrega no exitosa. Ade
más, la alianza aborda el aspecto
logístico, contribuyendo a la
disminución de las emisiones de
gases de efecto invernadero en la
fase final del proceso de emisión
de C02 de la moda.

Por su parte, la directiva
de GoTrendier, Ana Isabel
Orvañanos;destacóqü'éTá
sostenibilidad es uno de los

motivantes clave para que las

más de 7 millones de usuarias de
la plataforma adquieran prendas
de segunda mano.

A través del servicio "Punto

99", las usuarias podrán elegir el
punto más cercano a su ubica
ción para recibir o enviar sus
paquetes.

Buscan estudiantes
parala Beca SAS
SAS, firma de analítica avanzada,
dirigida en México por Héctor
Cobo, anuncia la Beca SAS 2023
en México, dirigida a estudiantes
y recién egresados. Los reclu
tadores buscan experiencia
específica en herramientas SAS,
las cuales tienen gran relevancia
internacional, debido a que más
de 600 grandes empresas usan
este software en América Latina.
La beca busca desarrollar habili
dades en programación y análisis
de datos, ofreciendo capacita
ción gratuita en herramientas
como Enterprise Guide, Visual
Analytics y Enterprise Miuer. ''
Los estudiantes seleccionados
recibirán entrenamiento en línea
..y.vifttral á cargo de instructores
expertos, quienes les enseñarán
a utilizar herramientas como En
terprise Guide, Visual Analytics

y Enterprise Miner. La convoca
toria estará abierta hasta eí 25
de junio de 2023, y el programa
de entrenamiento se llevará a
cabo del 17 al 28 de julio, date
destacar que cada beca tiene un
valor aproximado en entrena
miento superior a los 7 mili'500
dólares y que al finalizar eí curso
se otorgará diploma de participa
ción, digital badge validando las
habilidades adquiridas yyoucher
de Certificación gratuitg con
valor de 180 a 250 dólares.

Los interesados deten ser
estudiantes del último semestre
o egresados de carretas afines a
temas de analítica, .ádemás de
dominar el inglés .y tener expe
riencia en lenguajes de progra
mación, paquetes de estadística
y matemáticas y un foco especial
en habilidades esenciales como
trabajo en equipo, comunicación
efectiva oral y escrita, autoapren
dizaje, solución de problemas,
. ásí como pensamiento crítico y
creativo.

Servicios financieros
en la nube
Este martes Amazon Web Ser

vices (AWS), que dirige Rubén
Mugártegui, reunirá a diver

sos líderes empresariales del
sector financiero y asegurador en
México para debatir sobre cómo
la tecnología está transformando
todos los ámbitos de ese negocio
durante la segunda edición del
denominado FSI Cloud Sympo
sium, que será encabezado por
Jesús de la Fuente, presidente de
la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV)

Nos adelantan que la con
versación se centrará en el uso
de la nube para los servicios
financieros como mecanismo

para abonar a un mejor servicio
y propiciar la inclusión finan
ciera para más de 54 millones de
mexicanos mayores de edad que
tuvieron al menos un producto
financiero en los últimos cinco

años, según el INEGI.
Cabe destacar que el impacto

que tiene habilitar esta tecno
logía en México es clave para
mejorar la experiencia de los
usuarios de servicios financie
ros, pero también para impulsar
la economía, ya que el IMCO
estima que los ahorros derivados
de la adopción de la nube en el
país equivalen a 0.31 por ciento
del PIB nacional, además de
generar más de 60 mil nuevos
empleos.
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Más mujeres
pensionadas: el reto
Si bien es un tema que

todo el sector lo tiene
en la agenda y que todo

mundo sabe se deben realizar
cambios para que más mujeres
puedan acceder a una pensión
al menos mínima, en la reali
dad el avance no va tan rápido
como todos quisiéramos.

Tampoco se han logrado
tener avances sustanciales en
los temas de equidad de género
en el sector de las Afores, pero
hay que reconocer que algunas
se están tomando más en serio
que otras y eso lo debemos
destacar, ya que no es un tema
fácil de aplicar ante las inercias
generacionales.

Por ello, más que interesante
el análisis presentado por la
Consar sobre el retiro digno y
equitativo para las mujeres, en
donde nos deja claro lo que ya
sabemos y hemos escrito mu
chas veces: la desigualdad de
género afecta de manera signi
ficativa el bienestar financiero

y las oportunidades de retiro de
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las mujeres; hace falta no solo
mayor educación financiera y
previsional para empoderarlas
y cerrar la brecha de género en
el sistema de pensiones, sino se
requieren cambios legales que
por el momento, vemos que
pocos quieren llevar a cabo.

Como bien identificaron,
las tareas no remuneradas y la
discriminación laboral limitan
su desarrollo socioeconómico,
afectando su capacidad de
generar ingresos y la cons
trucción de un ahorro para su
retiro, pero lo bueno en todo
esto es que hay ya cinco Afores
que están promoviendo mucho
más la promoción del bienestar
y la autonomía económica de
las mujeres en la construcción
de su ahorro pensionario,
Profuturo es el que más ha
avanzado en estos temas con

cuatro acciones, seguido de
Pensionissste, Coppel, Sura y
Azteca, ojalá las demás pronto
las veamos impulsando no solo
los temas de educación finan

ciera previsional en general,
sino también este de lograr que
más mujeres tomen conciencia
sobre su futuro en materia de
pensiones.

Y en el otro lado de la

moneda, ya todo esta avan
zado para regresar de forma
presencial a la Semana Nacio
nal de Educación Financiera
(SNEF) que ahora será en Los
Pinos, y no en la entrada de
Chapultepec que es de un poco
mejor acceso, pero en fin, como
previo a la pandemia, serán los
alumnos de todos los niveles

protagonistas de esta semana,
ya que como cada año serán

los invitados principales para
acudir tanto físicamente como
de manera virtual a la gran lista
de conferencias que se tienen
previstas por especialistas en
la materia, así como de las
empresas del sector financiero
que se alistan a participar. Sin
duda, un buen regreso de la
SNEF y en la que el enfoque
es que todos, sin importar la
edad o los ingresos, empiecen
en el camino de conocer cómo
tener un mejor uso de su dinero
y de los productos y servicios
financieros.

Este fin de semana también

Citibanamex, que todo indica
será el último año bajo ese
nombre, ya que recordemos
se tiene previsto se tenga el
próximo año separada a las
dos unidades con dos licencias
bancarias, celebró 139 años de
haberse fundado como Banco
Nacional de México (Bana
mex); como bien dijo Manuel
Romo, su director y quien
sin duda formará parte de la
historia del banco por todo el
proceso que le ha tocado vivir
en estos meses que se intentó
vender, es que han sido el "se
millero del talento en el sector
financiero", la gran mayoría
de directores de los principa
les bancos han pasado por el
banco.

Y es cierto también que a lo
largo de estas casi 14 décadas
han visto periodos de bonanza
y desarrollo, momento de
crisis y dificultad, y se han
mantenido a flote, por lo que
será muy interesante como se
vivirán los 140 años en 2024,
por lo pronto, felicidades a sus
más de 41 mil empleados que
han sorteado estos nubarrones
y a sus 23 millones de clientes
por seguir confiando en uno de
los bancos más emblemáticos

de México. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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Se elimina de Código Fiscal riesgo
de vulneración de datos personales
El pasado 29 de mayo,

el Pleno de la Suprema
Corte de Justicia de la

Nación (SCJN) resolvió la
acción de inconstitucionali
dad 3/2021 promovida por el
Instituto Nacional de Trans
parencia, Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos
Personales (INAI). De esta
manera, se eliminó un texto
del Código Fiscal de la Federa
ción que permitía que autori
dades y particulares recibieran
información personal de un
contribuyente para verificar
su identidad. Con este fallo a
favor del INAI se garantiza el
derecho a la protección de los
datos personales de las y los
mexicanos.
Publicado el 8 de diciembre

de 2020, el Código Fiscal de
la Federación, en su artículo
17F, tercer párrafo, facultaba
al Servicio de Administración
Tributaria (SAT) a prestar
"el servicio de verificación y
autenticación de los certifi
cados de firmas electrónicas
avanzadas, así como el de la
verificación de identidad de

los usuarios". Al resolver la
acción de inconstitucionalidad,
la SCJN invalidó la última
porción normativa del artículo
("así como el de la verificación
de identidad de los usuarios"),
por medio de la cual el SAT
tenía la facultad de entregar
información personal de un
contribuyente a una tercera
persona.

De acuerdo con el comuni

cado de la propia Corte, este

precepto vulneraba el derecho
de autodeterminación informa
tiva, relativo al uso de los datos
personales inclusive datos
biométricos, "sin mediar con
sentimiento de los titulares de
esa información, ni condicio
nar su uso a la realización de

fines legítimos, en detrimento
de los derechos humanos a la
intimidad, privacidad y protec
ción de datos personales".

Según diversos especialis
tas en derecho fiscal, cuando
una persona física acude al
SAT para generar una Firma
Electrónica Avanzada, dicha
institución recopila huellas
dactilares e iris de las perso
nas. Estos son dos ejemplos de
datos biométricos, llamados así
porque requieren herramientas
tecnológicas específicas para
ser recabados (como sucede en
transacciones financieras o en

controles migratorios).
Si bien la emisión de factu

ras falsas y el robo de identidad
son dos problemas que pre
tendía atacar este artículo del
Código Fiscal de la Federación
mediante el control del SAT, lo
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cierto es que la medida iba en
detrimento de la protección de
los datos personales (y datos
biométricos) de la ciudada
nía. Por esta razón, la Corte
invalidó que esa información
se compartiera a terceros sin la
autorización del titular1.

El INAI tutela dos derechos
fundamentales el acceso a la
información y la protección de
los datos personales porque
son derechos que muchas veces
entran en tensión e incluso
pueden contraponerse. Pre
cisamente por lo anterior, se
requiere un órgano autónomo
y especializado del Estado que
haga un análisis técnico y pon
dere, asunto por asunto, qué
derecho debe tener prioridad
sobre el otro, si el derecho a
saber o el derecho a la privaci
dad. Es este equilibrio el que
realizan los equipos jurisdic

cionales del Instituto semana
tras semana; no muchas veces
sencillo de alcanzar, pero siem
pre hecho con base en las leyes
correspondientes.

Lo sucedido en el máximo
tribunal del país es una prueba
más de la utilidad del INAI. A
pesar de la desinformación so
bre las funciones del Instituto
y las iniciativas legislativas
para minarlo o desaparecerlo,
el INAI demuestra que pro
tege efectivamente los datos
personales de las y los contri
buyentes, lo cual, en este caso
específico, aporta al correcto
desempeño de la Hacienda
Pública y, con ello, fortalece el
Estado de derecho.

1 https://mvsnoticias.com/
entrevistas/2023/6/l/satnorevelaria
datosbiometricosdeusuariosde

firmaelectronicaavanzada594702.html

"El INAI tutela dos derechos fundamentales
el acceso a la información y la protección
de los datos personales porque son derechos
que muchas veces entran en tensión '

"El INAI demuestra que protege los datos
personales de las y los contribuyentes,
lo cual, en este caso específico, aporta al
correcto desempeño de la Hacienda l'üblica"
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Nada está definido: la ventaja
de Morena fue de solo 1.5 puntos

A partir de algunos datos adicionales de la jor
L\ nada electoral que hoy ya se pueden analizar,

JL Vhay que precisar algunas implicaciones de los
resultados electorales del domingo pasado.
1Morena tuvo una menor ventaja de la que pare
cía.

Debo corregir una afirmación que hice el día de
ayer a propósito de la ventaja con la cual triunfó
Morena. Al analizar con más detalle las cifras, ya con
los PREP completos, se puede percibir que los votos
totales obtenidos por Morena en las dos entidades
apenas son superiores a los de la alianza opo
sitora si no se consideran los del PT y el PVEM en
Coahuila. Con los estimados actuales, Morena habría
obtenido 3 millones 268 mil votos en el Estado de

México y 280 mil en Coahuila, lo que suma 3 mi
llones 548 mil votos. La alianza del PRIPANPRD,
obtuvo 2 millones 752 mil votos en el Edomex y 742
mil en Coahuila, lo que en conjunto da 3 millones
494 mil votos totales.

Es decir, considerando las dos entidades la
ventaja para Morena resulta de solo 1.5 puntos
porcentuales.
2La clave son las alianzas.

Si se hubieran agregado a los de Morena los votos
del PT y el PVEM en Coahuila, la ventaja se habría
limitado a 'solo' 8.7 por ciento.

En el Estado de México, cuando se analizan los
votos por candidato, encontramos que el 17 por
ciento del total corresponde al PVEM y el PT. Es
decir, quiere decir que, sin esos dos partidos, el por
centaje obtenido por Delfina hubiera sido de 35 por
ciento y hubiera perdido la elección.

En la contienda federal, el que Morena sume al
Verde y al PT, será crítico. Con los resultados del
domingo, la capacidad de negociación de ambos
partidos con Morena se disparó.

Otra referencia relevante es que los dos candi
datos de Morena sin el PT y el PVEM en Coahuila,
que fueron aparte obtuvieron este año el 48.9 por
ciento de los votos totales emitidos, cuando en las
elecciones estatales del 2022 habían conseguido el
50 por ciento. Es decir, retrocedieron, así haya sido
solo un poco.
3La baja participación ciudadana en el Estado de
México fue clave.

Ni Morena ni la alianza opositora lograron movili
zar a los ciudadanos del Estado de México.

Sobre la base de los estimados de participación
captados por el conteo rápido realizado por la auto
ridad electoral, poco más de la mitad de la pobla
ción se quedó sin ir a las urnas.

Si, se hubiera conseguido movilizar a un 510 por
ciento adicional de la población mexiquense en mu
nicipios en los que hubo más votos para Alejandra del
Moral, quizás la historia hubiera sido diferente.
4La alianza opositora ganó pocos municipios,
pero algunos son emblemáticos.

Los opositores a Morena triunfaron en Valle de
Bravo; Ciudad López Mateos; Huixquilucan; algunas
zonas de Tlalnepantla; Naucalpan; algunas zonas de
Toluca; Metepec y Zinacantepec.

No es imposible que con una campaña con mayor
despliegue y con un respaldo pleno de las diversas
fuerzas opositoras, la ventaja de Morena fuera más
limitada o incluso se revirtiera.
5Uno de los factores clave es el voto de los jóve
nes.

De acuerdo con la encuesta de salida de El Finan
ciero, apenas el 21 por ciento de los votos emitidos
correspondieron a jóvenes de entre 18 y 29 años,
a pesar de que representan aproximadamente el 27
por ciento del padrón. En contraste, el 38 por ciento
de los votos emitidos correspondió a personas de más
de 50 años, aunque representan aproximadamente el
34 por ciento del padrón.

En suma, si la alianza opositora hubiera movili
zado en mayor medida a los jóvenes, quizás la dife
rencia en el resultado final hubiera sido menor.

¿Quiere Morena aumentar sus posibilidades
de triunfo en 2024? Debiera asegurar que MC no
presente candidato y amarrar el respaldo del PT y del
Verde.

¿Quiere la alianza opositora competir seria
mente por el triunfo? Necesita asegurarse que MC
presente candidato. También debe buscar que las fi
suras al interior de Morena se conviertan en fracturas
y conseguir que ese candidato o candidata conecte
realmente con los ciudadanos.

¿Cuántos de los prospectos actuales realmente
conectan con los ciudadanos?

Dígame.
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El desaf ío para el IFT en 5(
No sorprende que América

Móvil se declare listo pa
ra participar en el próximo
proceso de licitación de fre
cuencias del espectro ra

dioeléctrico para 5G anunciado por el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones (IFT),
la licitación IFT1 2, que según los planes
de la autoridad reguladora incluirá 330
megahercios distribuidos en distintas ban
das de frecuencias.

Se trata de un proceso de licitación, pa
ra que el de manera previa el órgano re
gulador llevará a a cabo un procedimien
to de consulta pública de manera previa
sobre el proyecto de bases de licitación.
Sin embargo, hay que decir que el desa
fío que enfrenta el IFT es demasiado com
plejo, porque hay diversas variables que
están estrechamente relacionadas con el

diseño, desarrollo y resultado de la licita
ción que hoy en día apuntan a un desen
lace poco optimista para el país.
¿Por qué digo lo anterior? Por un lado,

porque es evidente que existe un proble
ma de competencia en el mercado móvil,
que el IFT no ha sido capaz de resolver
después de 10 años de existencia. Hoy
México sigue destacándose por ser uno
de los pocos países en todo el orbe don
de un jugador tiene alrededor del 70 por
ciento del mercado, mientras que de los
otros dos jugadores relevantes que exis
tían al momento de la creación del IFT,
uno decidió renunciar a mantener conce

siones de espectro radioeléctrico en Méxi
co por su elevado costo, y el otro, anunció
en fecha recientes que estaría consideran
do también devolver frecuencias al Estado

Mexicano, además de no participaren li
citaciones de frecuencias para redes 5G,
mientras no haya una revisión a la baja en

el precio que México cobra por la explo
tación de este bien del dominio público.
Justamente, al menos hoy el gobierno

no ha dado muestras de que esté dispues
to a sacrificar ingresos por la explotación
del espectro en nuestro país. Por ahí ha
habido insinuaciones de que posiblemen
te haya una revisión de las cuotas que se
cobran vía la Ley Federal de Derechos, de
lo que no tendremos certeza hasta que
se presente el Paquete Económico para
el ejercicio 2024. Me queda la duda de
que este gobierno, que está dispuesto a
abrir la chequera de cara al proceso elec
toral del próximo año, esté considerando
sacrificar ingresos. Ojalá nos sorprenda.
Por otro lado, el IFT enfrenta el desa

fío que significa el riesgo de seguir retra
sando el poner a disposición del merca
do más espectro radioeléctrico para redes
5G, porque no hacerlo representa tam
bién la fuerte probabilidad de seguir re
trasando a México la posibilidad de con
tar con una conectividad inalámbrica
moderna.
Ya veremos cómo resolverá el IFT el

desafío, pero resulta fundamental que
no pierda de vista nunca el problema de
competencia que aún existe en México.
No hacerlo es condenar al país. Es un es
cenario que ni siquiera conviene al Agen
te Económico Preponderante en el sector
telecomunicaciones, América Móvil. Ellos
están haciendo lo que les toca hacer como
inversionistas, pero al IFT le toca resolver
los desafíos para beneficio de todos los
mexicanos. En este escenario, ojalá que
en la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico se den cuenta de una vez por todas
que ya no es posible postergar la revisión
de lo que se cobra por el uso del espectro
en México,
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Gnipo AeroMéxico, la aerolínea insignia del
p&fs* dijoHn b,s aviases ndcpn i Ima 3032 ap>niuafi»h
cieficias del 40% comparado con años anteriores posicionañ
Bp alia istipBfifa diSfcAisiJsMfÉt sf5c¡i*to pac ©1 uta
de combustible, de acuerdo con información de la Asocia
ción de Transporte Aéreo Internacional (IATA, por sos siglas en
inglés).

AeroMéxico dijo errsu Informe de Sosten i bilidad 2022 que
durante el año pasado recibió 20 equipos nuevos en 2022
para osrrar el año con 144 aviones queal día de hoy ya sir
man más de 150, con lo cual la aerolínea logró ser 40% más
f) posad sí tefe díto
no por asienfokiiómetro^ntre 20 y 40% en comparación al pro
medio de aerolíneas de so tipo.

El informede sostenibilidad de la aerolínea fueefaborado
conforme a los estándares del Global Reporting Initiafivey, por
¡lüirSSíivgEí la fiBlMtlo[^aSi^JaiHI,3l^b3ii^:)ili|í'''ife
counting Standards Board, con las cuales se presenta informa

fcw lü¿aar.líte i dftíxsrjíiditeayl ii,fi«ji

México Infrastructure Partes (MIP), un administrador de
fondos de inversión en infraestructura y energía en América La
tina, dijo qué:contrató un crédito con BBVAMéxicoy Banco
AAultiva por hasta 3,200 millones de pesos.

El administrador de fondos dijo que la línea de crédito cuen
ta con dos tramos, el primero hasta por 2,700 millones de pe
sosy el segundo por hasta 500 millones de pesos.

Coca1 do, lo mayor empresa refresquera a nivel mundial,
anunció el lanzamiento en Méxksde una bebida hidratante
llamada Flashlyte. La bebida contiene seis electrolitos (sodio, po
tasio, calcio, magnesio, cloro y citrato) y azúcar para brindar
yna hidratación rápida.

Flashlyte estará disponible en sabores uva, coco con limón,
sandíayfresa en botellas de625 mililitros, dijo la empresa.

Grupo Elektra, una empresa dé comercio especializado
| tsiti ctoi f i hnne i tes lijo J^feen/i 5 iu ¡nB aidls

JH2% «©n tuthttn 15r>«i fieluirtfw sfe if<fl¡fiaj|¡o#l|p
qué.I#solicitó la Comisión Nacional Bancariay deValoím,

La empresa dijo que en la nueva versión dé su reporte anual
redondeó los montos a pesos en el apartado de su información
fiBriüe'íSyiü lSRáfe^Mul aparis I jwssniiii Hcián incbfÉla ih«
formación solicitada en las columnas de "Sexo", "Tiempo que
lleva laborando"|'"Participación accionaria".

Finalmente, en el apartado de "Auditor Externo (Representan
ley Auditor)" incluyó la leyenda a que hace referencia el artículo
33, fracción I, inciso b), numeral 1.2; en el recuadro designado
para tal efecto.

Spotify echnology, !a empresa de streaming de música,
planea el recorte de 200 puestos de trabajo de su división de
podcast/alrededorde2%desíJ plantilla laboral, como parte
de la estrategia de la compañía para el negocio que ha creci
do de forma acelerada desde 2019.

idoCxV I ^ éste lfc$.> los
personas afectadas recibirán paquetes de indemnización, aten
ción médica extendida y apoyo por reubicación én caso de
requerirlo.
Además del recorte, la empresa continuará con sus colabo

racionescon los principales podcasters a nivel mundial, fusio
nará Paracasty Gimlet para la producción de contenidos ori
ginales. La unidad continuará a cargo deJulieMcNamara,
vicecpresidenta global de Podcast Studios, mientras que Liz Ga
teley será jefa de Desarrollo.

Park Hotels & Resorts dijo que dejó de pagar un préstamo
de 725 millones de dólares garantizado por dos hoteles en
San Francisco, un incumplimiento qug espera resulte en la eli
minación de las propiedades de su cartera.

El préstamo, que ^esperaba venciera en noviembre, fue
garantizado por los hoteles Ftilton San Francisco Union Squa
rey Pare 55 San Francisco, dijo la compañía.

Según la empresa eliminar el préstamo y los hoteles mejora
rá su balanos .y sus métricas operativas, mientras se enfoca en
prioridades clave} incluida la venta de actives secundarios.
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La recesión que no llega
Desde marzo del año pasado

que la Fed comenzó el actual
ciclo alcista en la tasa de inte
rés de referencia, se ha susci
tado un intenso debate sobre

si la economía de Estados Unidos podría
evitar una recesión.

El debate se ha centrado en si la Fed

podría instrumentar un soft landing [es
decir, una desaceleración suave y gra
dual de la economía) o si el endureci
miento de la política monetaria provoca
ría una recesión o hardlanding. Aunque
hay sectores que llevan meses en rece
sión, como la industria manufacturera,
hay muchos indicadores que han venido
desafiando las expectativas de recesión.
Hace un año, la opinión de un buen

número de especialistas era que la posi
bilidad de un soft landing era seriamen
te amenazada por la evidente necesidad
de la Fed de enmendar los errores de po
lítica económica cometidos en los últimos

dos años cuando erróneamente se diag
nóstico el panorama inflacionario como
uno transitorio.

La tesis es que la economía estadouni
dense nunca había librado una recesión

después de un ciclo alcista en tasas tan
agresivo como el que se esperaba.
A 15 meses del inicio del ciclo alcis

ta, la tasa de interés de referencia ha pa
sado de un rango de 00.25% a uno de
55.25%, mientras que la inflación ha
bajado de un máximo de 9.1 % en junio
del 2022 a 4.9% al cierre de abril.

Esto implica que la tasa de interés re

al, que llegó a estar en 8.25% negativo
en marzo del año pasado, ahora está en
0.35% positivo, cifra que podría aumen
tar a 0.55% si la inflación a mayo, que
se publica esta semana, se ubica en lí
nea con el consenso en 4.7 por ciento.
Aunque el endurecimiento de la polí

tica monetaria ha tenido consecuencias

muy tangibles en el sistema bancario y
ha provocado un fuerte apretón en las
condiciones de crédito para los hoga
res y las empresas, la situación en el mer
cado laboral, y por lo tanto en el consu
mo, no es consistente con un escenario
de recesión.

La publicación más reciente del repor
te de empleo, correspondiente a mayo y
que se dio a conocer la semana pasada
volvió a superar ampliamente las expec
tativas del mercado. La nómina no agrí
cola creció en 339,000 empleos cuan
do el consenso de mercado esperaba
195,000.
Adicionalmente, los datos de mayo,

lejos de mostrar una desaceleración, re
presentan un incremento con respecto a
la creación mensual de empleo prome
dio en los primeros cuatro meses del año
que se ubica en 308,000. Con esta ci
fra, el número de empleos creados en lo
que va del 2023 es de 1.57 millones, un
ritmo muy superior al que se observaba
en los cinco años previos a la pandemia.
Por otro lado, aunque se ha desace

lerado su crecimiento, los salarios por
hora siguen aumentando. En mayo, los
salarios por hora crecieron 0.3% con res

pecto a abril, acumulando una variación
anual de 4.3 por ciento.
Aunque la tasa de desempleo en ma

yo subió a 3.7%, desde 3.4% en abril,
la cifra tampoco es consistente con un es
cenario de recesión y se explica por un
incremento en el número de personas en
la fuerza laboral.
Si bien una recesión se ve cada vez

más lejana, eso no quiere decir que la
economía estadounidense evitará una

mayor desaceleración.
Como hemos subrayado en este espa

cio, la política monetaria suele tener un
impacto rezagado en la actividad eco
nómica y el encarecimiento del crédito,
combinado con un creciente nivel de en

deudamiento de los hogares y las empre
sas, tenderá a moderar el ritmo de ex
pansión del consumo tarde o temprano.
Asimismo, la creación de empleo de

bería comenzar a mostrar un menor ritmo

de crecimiento en los próximos meses.
No obstante, y a diferencia de otros

periodos de desaceleración económica,
la situación del mercado laboral es tan

robusta, que sigue habiendo más pues
tos de empleos disponibles que personas
buscando trabajo hay 1.8 vacantes por
cada persona desempleada.
Ante una desaceleración en la activi

dad económica sería más lógico ver una
disminución en el número de vacantes

disponibles que una disminución impor
tante en los niveles de empleo.

En este contexto, se ve muy complejo
que la Fed pueda bajar las tasas de inte
rés hasta principios del 2024.
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(Parte 3 de 6)
Es curioso: hay errores pequeños

que se pueden convertir en gran
des si uno los sigue cometiendo.
Por eso es importante detectarlos y
actuar en consecuencia, para mi

nimizar su impacto. Pero hay otros errores
que nacen grandes. Es importante evitarlos
antes de cometerlos. Como por ejemplo:
5.Comprar una casa que no podemos pagar
Muchos "expertos" financieros hablan

de los gastos hormiga, que por sí mismos
no son importantes y no representan un pro
blema. Claro, como todo, pueden conver
tirse en uno si se salen de control.

Pero pocos hablan de las compras gran
des, que cuestan por lo general más de lo
que ganamos en dos años, como una casa.
Para muchos es la compra más importante
de su vida y por eso tenemos que hacerla
de manera cuidadosa e informada. Elegir
con mucho cuidado y tener muy claro cuán
to es lo que realmente podemos pagar.

Comprar una casa involucra muchas ve
ces hacer uso de un crédito hipotecario,
que también representa una deuda muy
grande y a un plazo muy largo. Por eso
también hay que escogerlo con mucho cui
dado. Equivocarnos puede salir muy caro.
A lo largo de muchos años he visto có

mo mucha gente que quiere comprar casa
y no tiene ni para el enganche. No cuenta

con un fondo para emergencias (otro error
del que hablaremos en esta serie) y muy po
co margen de maniobra.
Toman el primer crédito que les ofrecen

sin entender cómo funciona ni cómo se ge
neran los intereses. Por eso hay tanta confu
sión en la gente que no sabe qué impacto
tienen los pagos anticipados a capital: por
que no entiende lo que está contratando.
Al no tener para el enganche y demás

gastos que implica la compra de un bien
inmueble (avalúo, honorarios notariales,
impuesto sobre adquisición de inmuebles,
entre otros) buscan otra fuente de financia
miento, como un crédito de nómina a una
tasa de interés elevada.

Hay personas que comprometen así ca
si las dos terceras partes de su ingreso y
hasta se sienten satisfechos, con una lógica
perversa: "al menos estoy pagando por al
go que es mío". Hasta que ya no pueden.

Repito lo que dije en el primer artículo de
esta serie: mucha gente toma malas decisio
nes financieras por ignorancia y por eso es
tan importante la educación financiera. Para
por lo menos entender qué es lo que estamos
contratando y cuáles son nuestras demás op
ciones. Tomar decisiones informadas.

Antes de comprar una casa, tenemos
que estar financieramente preparados:
no tener otras deudas ¡ni siquiera de co

che), contar con un fondo de emergencias
completo (que al menos cubra 3 meses de
nuestros gastos, incluyendo vivienda) y
ahorros adicionales de por lo menos 20%
del valor del inmueble. También es impor
tante tener claro cuál es la mensualidad

máxima que podríamos pagar. Aunque
no me gustan las reglas de gasto, hay al
gunas que sí son importantes, como esta:
lo que uno paga de vivienda, incluyendo
hipoteca y servicios como luz, agua, gas,
predial, mantenimiento y otros) no debe su
perar la tercera parte de nuestros ingresos.
Si el inmueble que queremos implica un

desembolso mayor, es señal de que está
más allá de nuestras posibilidades reales.
Además, es importante entender otros

aspectos del crédito hipotecario. Evitar es
quemas con mensualidades crecientes o ta
sas variables y "comisiones por autoriza
ción diferida" que es cargo fijo mensual
adicional a los intereses que pagamos. Bus
car plazos no mayores a 15 años y con la
posibilidad de hacer pagos anticipados a
capital por cualquier monto, en cualquier
momento y que no impliquen una reduc
ción a la mensualidad, sino al plazo.

Siempre evaluar opciones, hacer uso de
los simuladores de distintas instituciones fi

nancieras, comparar y solicitar el que más
nos convenga.
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Un tren México
Querétaro, ¿otra
ocurrencia?
Cuando el presidente Andrés

Manuel López Obrador dijo
que quiere un tren de pasa
jeros entre México y Queré
taro y que para ello ya está

en pláticas con la firma que tiene la con
cesión de ese tramo ferroviario, Canadian
Pacific Kansas City, fue imposible olvidar
el destino de los tramos de Ferrosur en la

región del istmo de Tehuantepec.
Cuando López Obrador quiere algo,

los estudios de factibilidad, de costo de
oportunidad, o cualquier otro plantea
miento mínimo indispensable de viabili
dad sale sobrando.

Ninguno de sus tres principales proyec
tos de infraestructura cumplen con partir
de estudios previos para determinar si son
viables. El Presidente los quería y eso fue
suficiente para gastar en ellos.

El peor negocio ha sido cancelar un ae
ropuerto en construcción, con un avance
de 30% en su edificación, que planeaba
ser un hub y no sólo un destino final, que
estaba en una zona que respetaba la de
manda, para cambiarlo por el parche en
una terminal militar, lejana de su centro de
consumo, que ahora está convertido en el
elefante blanco llamado AIFA.

La refinería de Dos Bocas, planeada
con un presupuesto y en un tiempo de en
trega irreales, para surtir un mercado de
cadente y, también, lejos de los centros de
consumo. El resultado una construcción
que está lejos de terminarse y que ya reba
só en 100% el presupuesto contemplado.

Si al Tren Maya no se lo come en unas
décadas la selva, pues se comerá el pre
supuesto para mantenerlo operando en
aquellos tramos donde claramente es in
viable. Sin contar la devastación ecológi
ca que ha implicado su construcción.

Y el tren transístmico, el único proyecto
con algo de sentido económico, tuvo que
avanzar con la expropiación de activos y
la cancelación de una concesión en ma

nos de Grupo México.
Y de los creadores de toda esta de

bacle de infraestructura sexenal llega
ahora la ocurrencia de "quiero un tren a
Querétaro".

La primera reflexión es política. En el
pensamiento presidencial hay una espe
cie de certeza de continuidad como para
pensar en un plan de infraestructura que
necesariamente será transexenal.

Ahora, cuando el Presidente dice que
ha estado en pláticas con la empresa con
cesionaria para que se haga un tren de
pasajeros entre México y Querétaro, es
inevitable pensar que también estuvo en
pláticas con Grupo México para quedar
se con las vías de Ferrosur, con el resultado
que conocimos.

Es un hecho que, si fuera negocio te
ner un tren entre México y Querétaro para
transportar pasajeros o sustituir la satura
ción de transporte de carga en esa carre
tera, ya estaría operando.
Antes de pensar en un tren Méxi

coQuerétaro viable, habría que ordenar

Cuando el presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo
que quiere un tren de pasa
jeros entre México y Queré
taro y que para ello ya está

en pláticas con la firma que tiene la con
cesión de ese tramo ferroviario, Canadian
Pacific Kansas City, fue imposible olvidar
el destino de los tramos de Ferrosur en la

región del istmo de Tehuantepec.
Cuando López Obrador quiere algo,

los estudios de factibilidad, de costo de
oportunidad, o cualquier otro plantea
miento mínimo indispensable de viabili
dad sale sobrando.

Ninguno de sus tres principales proyec
tos de infraestructura cumplen con partir
de estudios previos para determinar si son
viables. El Presidente los quería y eso fue
suficiente para gastar en ellos.

El peor negocio ha sido cancelar un ae
ropuerto en construcción, con un avance
de 30% en su edificación, que planeaba
ser un hub y no sólo un destino final, que
estaba en una zona que respetaba la de
manda, para cambiarlo por el parche en
una terminal militar, lejana de su centro de
consumo, que ahora está convertido en el
elefante blanco llamado AIFA.

La refinería de Dos Bocas, planeada
con un presupuesto y en un tiempo de en
trega irreales, para surtir un mercado de
cadente y, también, lejos de los centros de
consumo. El resultado una construcción

que está lejos de terminarse y que ya reba
só en 100% el presupuesto contemplado.

Si al Tren Maya no se lo come en unas
décadas la selva, pues se comerá el pre
supuesto para mantenerlo operando en
aquellos tramos donde claramente es in
viable. Sin contar la devastación ecológi
ca que ha implicado su construcción.

Y el tren transístmico, el único proyecto
con algo de sentido económico, tuvo que
avanzar con la expropiación de activos y
la cancelación de una concesión en ma

nos de Grupo México.
Y de los creadores de toda esta de

bacle de infraestructura sexenal llega
ahora la ocurrencia de "quiero un tren a
Querétaro".

La primera reflexión es política. En el
pensamiento presidencial hay una espe
cie de certeza de continuidad como para
pensar en un plan de infraestructura que
necesariamente será transexenal.

Ahora, cuando el Presidente dice que
ha estado en pláticas con la empresa con
cesionaria para que se haga un tren de
pasajeros entre México y Querétaro, es
inevitable pensar que también estuvo en
pláticas con Grupo México para quedar
se con las vías de Ferrosur, con el resultado
que conocimos.

Es un hecho que, si fuera negocio te
ner un tren entre México y Querétaro para
transportar pasajeros o sustituir la satura
ción de transporte de carga en esa carre
tera, ya estaría operando.
Antes de pensar en un tren Méxi

coQuerétaro viable, habría que ordenar

| Los otros proyectos
Tren transístmicoDos bocas Tren maya
El tfl igwslfrmeo,: elfc rsfiRtBs Bis Bfess;, Si al iKi fcÁayti n(s: sá lo
Anico proyecto can a Iga carne: bb .unas dácstins lapía neada cotí m¡t presu
¦fié Serifioó económico, selvct, se comerá el jjjetpueste f en cBfernp© i¿e
®ífc cjué avariafi! ¿683 la supuesto pajg mantenerlotftfr^ga ¡neo les, ejíp lejos
expKSpiación de activosgy¡}erm¡nat||í*|í'ya rebosó operajjjjp fifi aquello#
y la cgnceíaciórtíis «s®. tamasttemde es Moble,en 100% el pscesupuesfe
OTiipasióri *eo manes w Sin contar la aétesstaciéftGónl&lfíplado.
Grupo México. ecológica tps ha implica

do SS consHcción.
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( ategor ía 1 y Medicina de Aviación
Una de las asignaturas pendientes en la re

visión que hicieran los inspectores de la
Administración Federal de Aviación de

EU (FAAj, es la Medicina de Aviación.
Es cierto que muchas de las 28 observa

ciones que se hicieron en marzo de 2021 y las 39
"no conformidades" de fines de ese mismo año fue

ron resueltas a satisfacción, pero hay varias que que
daron pendientes, aunque los auditores se pueden
dar por satisfechos con el avance, que es significati
vo si se le compara con la situación en la que estaba
el sector hace dos años, en particular en lo relativo
al andamiaje jurídico.
Se dice, además, que el optimismo oficial se ba

sa en un probable acuerdo "político" que habría
desbrozado el camino para que el diálogo bilate
ral se diera en otros términos, sobre todo desde que
el director de la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC), General Vallín, fue a Washington a princi
pios de este año, porque la visita programada pa
ra enero por los auditores se suspendió debido a un
problema en la gestión de tránsito aéreo en aquél
país. Lo cierto es que la propia FAA no se apresuró
a confirmar si la autoridad aeronáutica de nuestro

país pasará a Categoría 1.
No obstante, entre las asignaturas pendientes es

tá la situación de Medicina de Aviación, la del área
de Investigación de Incidentes y Accidentes y los sa
larios del grupo de inspectores, entre otras cosas, ya
que los recursos que se le asignan a la AFAC siguen
siendo muy escasos en relación con sus necesida
des, para mantener funcionando de manera acepta
ble los servicios al público y la estructura interna con

un mínimo de competencias.
El caso de la Medicina de Aviación es impor

tante porque si bien se hizo el esfuerzo de integrar
esta disciplina dentro de la AFAC, aún es nece
sario trabajar en el modelo. Recordemos que es
ta especialidad fue desarrollada hace ya varios
años y traída a México por el Doctor Luis Amez
cua, de tan grata memoria, e incluso se convirtió
en un modelo para el resto de América Latina por
su enorme calidad y resultados tangibles en el me
dio aeronáutico.

Después, en alguna de esas decisiones inexplica
bles, Medicina de Aviación se asignó a Medicina
del Transporte y la especialidad se perdió, con muy
malos resultados. Gracias a la auditoría de la FAA

(¡¡y a la degradación!!) fue que la AFAC se vio obli
gada a reintegrarla a sus filas, pero el inicio no ha
sido el más afortunado. Todo ello debido a la deci
sión de cortar a los médicos terceros autorizados,
pues la AFAC carece del personal médico suficiente.
Por otro lado, es absurdo que una Universidad

tenga esa especialidad si los médicos que egresen
no pueden tener trabajo y por otro lado, se deja en
manos de médicos generales o con otra especiali
dad, la labor de atender a las tripulaciones.
Y no hay nada en contra de los médicos, pero

por algo se pide la especificidad en Medicina de
Aviación y entre 40 médicos con esta formación no
se ha elegido a ninguno para dirigir el área, a pe
sar de que son profesionales muy prestigiados y res
petados en el medio. Si esto continúa, la AFAC ha
brá matado a la especialidad y la degradación no
habrá servido de mucho.
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Stanley: ViX, la competencia
Televisa lanza esta noche una interesante serie documental ori

ginal sobre el expediente no resuelto del asesinato del reco
nocido conductor de televisión y comediante, Paco Stanley,
considerado como el primer crimen mediático en la historia
de México.

Show: Crónica de un Asesinato, como se titula la serie, no sólo es un
trabajo de investigación periodística que plantea y cuestiona en torno
al mundo del espectáculo.

Es un documento de la historia reciente de México que retrata y re
gistra el momento político y social y los profundos cambios del modelo
económico y sus repercusiones en la competencia en los negocios, su
impacto en el consumo y la incipiente alternancia política.
Al mismo tiempo, es parte del esfuerzo de la empresa que enca

beza Emilio Azcárraga Jean, a través de ViX, para enfrentar la inten
sa competencia por la generación y producción de contenido propio,
frente a las plataformas de streaming como Netflix, Amazon, HBO y
muchas más.

Hoy Televisa ya no compite solo con TV Azteca. Ambas televisoras
nacionales enfrentan la creciente presencia del contenido que ofrecen
las plataformas de streaming.
El capítulo inicial de ésta singular serie, se transmite hoy (ó de ju

nio) a través del Canal de las Estrellas y ForoTvy la serie completa se
rá transmitida por ViX.
Se trata de un documento, basado en una exhaustiva in

vestigación realizada por el cineasta Diego Enrique Osorno.
El también periodista, revisa el contexto político en el que se dio el ase
sinato del comediante.

Este, sin duda, fue de una gran relevancia: estaba por con
cluir la presidencia de Ernesto Zedillo y el mandato de Cuauhté
moc Cárdenas en el Distrito Federal, quien buscaba la presidencia.
Un año después del asesinato de Stanley, en julio del 2000, habría
elecciones y la sociedad avanzaba hacia la alternancia política a ni
vel federal.

A nivel local, la izquierda mexicana buscaba mantenerse en el po
der con Andrés Manuel López Obrador.
Tuve la oportunidad de ver un adelanto de la serie para los medios

de comunicación, y me pareció muy interesante.

No sólo por la intriga implícita del caso o por la relevancia del mo
mento histórico en términos políticos y sociales.
También es un documento que consigna, de manera autocrítica, los

profundos cambios y la radical transformación del modelo de televisión
que se ha consumido en México, en los últimos años.

Desde el monopolio televisivo que fue por muchos años la empresa
que encabezó Emilio Azcárraga Milmo, el nacimiento de TV Azteca,
con la privatización de un conjunto de medios que fueron estatales y
que adquirió Ricardo Salinas Pliego, el nacimiento y la competencia 
inexistente hasta entonces por el rating.

El cambio de modelo económico y la naciente y creciente competen
cia en distintos ámbitos económicos.

Hasta el cambio generacional en Televisa; el relevo en la presiden
cia de la empresa y el cambio y transformación de la compañía.

La lucha por el rating hoy día ya no es más sólo en la arena local.
Ya es una competencia sin fronteras.
Obliga a las empresas generadoras de contenido a reinventarse

y a ofrecer alternativas que satisfagan al cada vez más demandan
te espectador.

El documental es mucho más que un ejercicio de investigación pro
funda y reveladora de un caso sin resolver.
La serie es una oportunidad para analizar y reflexionar en torno a

los rápidos y profundos cambios que ha tenido México en lo político,
social y económico, tanto como de la creciente competencia que al fi
nal beneficia, no sólo a los consumidores; también al talento que hace
que las empresas fructifiquen: su capital humano.

Atisbos
Se crearon 42 mil ól 8 empleos formales en mayo, según cifras del
IMSS. Es el segundo mayor aumento en los últimos 16 años para un
quinto mes. Con este incremento la cifra total de puestos de trabajo re
gistrados es de 21 millones 862 mil 909.

El salario base de cotización promedio es de 1 ó mil 623. El presi
dente López Obrador asegura que ya se recuperó el empleo perdido
durante la pandemia. Sin embargo lo cierto es que la Población Econó
micamente Activa creció al doble de lo que probablemente crezca el
empleo si alcanza los 2 millones al final de la administración.
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ABC: 14 años de impunidad // Subrogación de
guarderías # Los niños como mercancías
CARLOS FERNANDEZVEGA

Catorce larguísimos años
han transcurrido desde el incendio
evitable a todas luces en la guar
dería ABC de Hermosillo, Sonora,
pero los responsables se mantienen

impunes, tanto los funcionarios federales y
estatales involucrados, como, especialmente,
la parentela de Margarita Zavala, a quien el go
bierno, vía IMSS, subrogó la "administración"
de esa estancia infantil, en la que murieron 49
niños y más de cien resultaron con lesiones de
por vida.

TAL SUBROGACIÓN (NO la única, sino parte
de las más de mil 500 guarderías entregadas
por adjudicación directa a particulares, o si
se prefiere por tráfico de influencias, entre
el sexenio de Ernesto Zedillo y el de Borolas)
fue aprobada en 2001 con Vicente Fox en Los
Pinos y Santiago Levy Algazi en la dirección ge
neral del IMSS (prorrogada, en 2007, por Juan
Francisco Molinar Horcasitas como director
del Seguro Social, a quien Calderón premió con
la Secretaría de Comunicaciones y Transpor
tes), pero el siniestro en la ABC se registró el 5
de junio de 2009, con Calderón en la residencia
oficial y los parientes de Margarita Zavala co
mo concesionarios, en el entendido el de ellos,
execrable de que los niños también son mer
cancías y sirven para armar jugosos negocios
privados (por aquellos años los beneficiarios
de la subrogación de guarderías del IMSS obte
nían del erario algo así como 8 mil millones de
pesos anuales).

POR CIERTO, EN ese entonces Eduardo
Bours, uno de los pollos Bachoco, "gobernaba"
Sonora e hizo hasta lo impensable para evitar
que sus amigos involucrados, así como los
familiares biológicos de Margarita y políticos
de Calderón, terminaran en la cárcel. Tras el
incendio en la ABC, este despreciable empresa
rio que se metió a la política cínicamente decla
ró que "los logros de mi gobierno me permiten
dormir como un bebito, como niño, y lo bailado
ya no nos los quita nadie".

VALE RECORDAR LO publicado en este
mismo espacio 14 años atrás: "en el último
cuatrienio del sexenio zedillista, el número de
guarderías concesionadas por el IMSS se incre

mentó 98 por ciento; en el gobierno foxista y el
primer año calderonista creció 200 por ciento.
Y en las tres administraciones el inventario
de guarderías directamente administradas
y operadas por el Seguro Social permaneció
prácticamente sin movimiento. Y fue Zedillo
quien agriamente reclamó a aquellos que
"injustamente" aseguran que la tendencia gu
bernamental es la privatización de la seguridad
social, y lo dijo precisamente cuando se priva
tizaron las pensiones y arrancó la subrogación
de servicios del Instituto, entre ellos los de las
guarderías, incluidas las del Issste (alrededor
de 60 por ciento de ellas se han privatizado)".

NO SORPRENDIÓ A nadie cuando finalmen
te (un mes después de la tragedia en el ABC)
se conoció la lista (supuestamente "completa
y sin rasurar") de los beneficiarios de la subro
gación de guarderías del IMSS: en esa relación
aparecieron parientes de Ernesto Zedillo,
Vicente Fox y Felipe Calderón; familiares de
gobernadores, exgobernadores y legisladores
priístas y panistas, ex directivos del Seguro So
cial; hermanas del fallecido Luis Donaldo Colo
sio, los ex mandatarios estatales Fernando Mo
reno Peña, de Colima; José Antonio González
Kuri, de Campeche, así como varios parientes
de Eduardo Bours y de Miguel Ángel Osorio
Chong; la hermana del ex director del Seguro
Social, Genaro Borrego Estrada; un tío del go
bernador de Chihuahua, José Reyes Baeza; la
madre y el hermano de la ex presidenta del PRI
Dulce María Sauri; el yerno del coordinador de
los diputados del tricolor, Emilio Gamboa Pa
trón; nietos e hijos del ex gobernador de Baja
California Milton Castellanos; el ex gobernador
interino de Guanajuato, Carlos Medina Plas
cencia, entre muchos otros.

PUES BIEN, DURANTE la mañanera de ayer
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración, subrayó
que "hoy que se cumple un aniversario de la la
mentable tragedia del incendio de la guardería
ABC y refrendamos nuestro compromiso
y solidaridad con los familiares de todas las
víctimas, con los sobrevivientes, y el compro
miso para atender y resolver de fondo esta
situación para que haya justicia y se castigue a
los responsables".
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EN SÍNTESIS, CATORCE larguísimo años y
los responsables se mantienen impunes.

Las rebanadas del pastel
ALITO MORENO BUSCA chivo expiatorio

por la derrota tricolor en el estado de México,
pero lo cierto es que desde que el campechano
llegó a la presidencia del PRI el otrora "partido
invencible" de todas, perdió todas las guberna
turas, menos la de Coahuila.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Regresa ¡a
energía nuclear

MIGUEL PINEDA

EL USO DE la energía nuclear
no ha sido del todo aceptada
por la sociedad. Su aplicación

por vez primera en la destrucción
de dos ciudades japonesas en
1945 marcó para siempre su mala
fama. Además, se han presentado
accidentes recurrentes como el de
Chernóbil, Ucrania o el de Fukushi
ma, Japón que se guardan en la
memoria.

AHORA PREOCUPAN MOVI
MIENTOS geoestratégicos entre
las grandes potencias para su uso
militar. Rusia manda armas nu
cleares a Bielorrusia y le entrega
a China material para desarrollar
nuevos reactores, uno de los cuales
quedará a 220 kilómetros de Tai
wán. China ya es una superpoten
cia nuclear que compite al tú por tú
con cualquier país en esta materia.
Por su parte, Estados Unidos reali
za grandes inversiones en el desa
rrollo de este sector para mantener
su liderazgo.

LO BUENO DEL actual proceso es
que genera grandes beneficios en la
generación eléctrica y en el control
de la contaminación. Actualmente
hay cerca de 400 reactores nuclea
res que producen 11 por ciento de
la electricidad en el mundo.

LOS REACTORES EN activo en
países como Estados Unidos o Mé
xico, cuentan con una tecnología
de los años 60 del siglo XX y aún

con su atraso tecnológico son más
limpios y seguros que los combusti
bles fósiles.

CON EL AVANCE de la fisión y
ahora de la fusión nuclear sus po
tencialidades se multiplican. Ya no
sólo gobiernos y centros de investi
gación participan en esta industria.
Líderes empresariales como Bill
Gates, Warren Buffett y Jeff Bezos
invierten miles de millones de dóla
res en investigación y desarrollo.

HACE UNOS AÑOS Bill Gates
llegó a un acuerdo con Pekín para
construir plantas nucleares mo
dernas en China, proceso que fue
bloqueado por Washington por
temas de seguridad. Pero Microsoft
insiste en este sector y acaba de
comprar energía eléctrica a futuro
proveniente de la fusión nuclear.

LOS REACTORES NUCLEARES
son limpios, eficientes y seguros
y sin duda son una opción a los
combustibles fósiles. Esta energía
es libre de carbono y es mucho
más barata en la generación de
electricidad. Sin embargo, no hay
que olvidar que la energía nuclear
también se puede ocupar para la
destrucción y la guerra.

MANTENER EL EQUILIBRIO
entre las potencias es vital para
evitar una tragedia con el actual
desarrollo de esta industria.
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DINERO

Exención fiscal a empresas en polos
de desarrollo # Los 3 Magníficos // ¡Eso sí
calienta!: Delfinaganó en Atlacomulco

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL GOBIERNO FEDERAL lanzó un
programa para atraer a empresas
a fin de que inviertan en uno de los
10 polos de desarrollo situados en
el Corredor del Istmo. Entre otros

estímulos se incluyen los siguientes: Exención
total del Impuesto Sobre la Renta (ISR) durante
los primeros tres años de operación. En los años
cua tro, cinco y seis, las empresas pagarán sólo
50 por ciento del ISR. Este descuento puede
llegar hasta 90 por ciento si se alcanzan las me
tas de empleo. Oportunidad de depreciación
acelerada de las inversiones durante los prime
ros seis años de operación. Las operaciones
realizadas dentro de los polos de desarrollo, y
entre ellos, estarán exentas de IVA. Además, se
permitirá la recuperación del IVA pagado en las
compras realizadas fuera de los polos durante
cua tro años. Son medidas extraordinarias si se
considera que el presidente López Obrador ha
seguido una línea muy estricta para no perdo
nar impuestos, pero su gobierno ha hecho una
inversión en infraestructura muy importante y
es necesario aprovecharla.

Los 3 Magmñcos
PARECE EXCESIVA HASTA cierto punto la
tormenta que ha caído, tras su derrota en el
estado de México, sobre los líderes de la alianza
Va por México, el panista Marko Cortés, el priís
ta Alito Moreno y el perredista Chucho Zam
brano. En primer lugar, no actúan por iniciativa
propia, sino siguiendo la línea que les señala el
estratega de la derecha Claudio X. González. Su
líder ya les dio instrucciones vía Twitter para
los tiempos que vienen: "La moneda para el
24 está en el aire. A los partidos de la coalición
les conviene abrirse a la sociedad, invitar a
Movimiento Ciudadano y legitimar una candi
datura única como alternativa democrática al
autoritarismo de Morena. La participación
ciudadana será la clave. Se requerirá de 6570

por ciento de participación de votantes para de
rrotar a Morena y salvar democracia, libertad y
futuro bienestar". Pero Dante Delgado, de MC,
no mordió el anzuelo. Contestó: "Advertimos
que no estaríamos tocando los violines en un
barco que iba a pique y destinado al fracaso.
Lo decimos una vez más: no nos vamos a subir'
al Titanic de Va por México". Moraleja: Los 3
Magníñcos están haciendo una aportación a la
democracia: destruyen a sus propios partidos.

Esto sí calienta

LOS RESULTADOS DEL PREP con corte a
las 15:00 horas de ayer indican que, en el dis
trito electoral 13, que comprende el municipio
de Atlacomulco, la cuna del priísmo en el es
tado de México, Delfina Gómez obtuvo 88 mil
488 votos contra 71 mil 633 de Alejandra del
Moral, candidata de la alianza PRIPANPRD.
Es una diferencia de 10.1 por ciento de votos a
favor de la candidata de Morena, PT y PVEM.
El último presidente surgido del grupo Atlaco
mulco, Enrique Peña Nieto, hoy autoexiliado
en España, ha seguido al momento la jornada
electoral. Seguramente se le hizo bolas la torti
lla de patatas.

Así va el empleo

REPORTA EL IMSS que la creación de em
pleos en los primeros cinco meses de este año

es de 490 mil 13 puestos, de los cuales, 70.8
por ciento corresponde a empleos permanen
tes. Es el más alto de que se tenga registro en
periodos comparables, informa.

AL 31 DE mayo de 2023, se tienen registrados
21 millones 862 mil 909 puestos de trabajo;
de éstos, 86.3 por ciento son permanentes y
13.7, eventuales. En mayo se registró un cre
cimiento mensual de 42 mil 618 puestos, el se
gundo mayor aumento de los últimos 16 años
en periodos iguales. Al cierre de mayo 2023,
el salario base de cotización promedio de los
puestos de trabajo afiliados al instituto alcanzó
534.70 pesos.
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Twitterati

14 AÑOS DE la trágica muerte de los 49 bebés
de la Guardería ABC en Sonora. Tanto los Cal
derónZavala como la Suprema Corte jugaron
un papel crucial para que el caso quedara en
completa impunidad. Ni perdón ni olvido.

@Sebas_RM

Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Alo largo del2022, conforme al análisis numérico del Conse
jo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera

de Exportación (Index), que encabeza Luis Manuel Hernández,
de los nuevos empleos formales vinculados con la relocaliza
ción de inversiones, sólo 1 por ciento corresponde al Estado
de México, cuyo gobierno ganó Delfina Gómez; en tanto, 50
por ciento de esos empleos se asentó en Nuevo León, a cargo
de Samuel García, y en segundo lugar le sigue Coahuila, con 11
por ciento, y cuyo gobierno recién ganó Manolo Jiménez ...yen
tercer lugar, con 8 por ciento de esos empleos, se colocó en Yu
catán, donde gobierna Mauricio Vila.

Son diversos los factores que determinan
la relocalización en las entidades del país (por
ejemplo, en Aguascalientes, Jalisco y Queré
taro, pese a su clara vinculación con el tren
productivo del TMEC, cada uno sólo aportó 1
por ciento de ese tipo de empleo el año pasa
do, nivel similar donde la inversión privada al
de Durango), es evidente el carácter norteño
del nearshoring, pues agregando Baja Califor
nia y Chihuahua son cuatro las entidades de
la región las que concentran 70 por ciento de
los empleos de alta calidad vinculados a ese
proceso de reconstrucción segura de cadenas
de suministro.

En tanto que del sureste mexicano, como
señala Index con base en datos del Instituto

Mexicano del Seguro Social a cargo de Zoé
Robledo, sólo Yucatán está vinculado fuer
temente a ese proceso al que, de manera

oportuna, se han ido relacionando pymes
de Campeche como proveedores, tal y como
apunta la presidenta nacional de la Cámara
Nacional de la Industria de la Transformación,
Esperanza Ortega.

La conseja política para políticos no es
nueva pero es fácil de olvidar: no importa
cuanto gaste un Gobierno en programas
asistenciales (y clientelares), pero no podrá
revertir la pobreza si procura condiciones
propicias para que la inversión privada genere
empleos calificados.

Para lograr tales condiciones, Alberto de

la Fuente y el comité directivo del Consejo
Ejecutivo de Empresas Globales expuso ayer
las "Siete Habilitadores" capaces de acelerar
el nearshoring para México: 1) educación,
capacitación y desarrollo de capital huma
no: 2) creación de un sistema energético

sustentable: 3) inversión en infraestructura
crítica y conectividad; 4) innovación e inves
tigación; 5) desarrollo de proveedores y enca
denamiento de mipymes; 6) simplificación,
homologación y facilitación comercial y 7) se
guridad, Estado de derecho e impartición
de justicia.

Ya se la saben: instrumentar tales habili

tadores ayudaría a que México capte de dos
a cuatro millones de empleos formales de la
mano de de 30 mil millones de dólares de in
versión hasta el2030.

Ésa es la mejor política social.
Insahi, que si pagan. Entre el desastre que
implicó la creación y ahora desaparición del
Instituto Nacional de Salud para el Bienestar,
la buena noticia es que la Oficialía Mayor de la
Secretaría de Hacienda, a cargo de Thalía La
gunas, se comprometió con los proveedores
de medicamentos y material médico instala
dos en México (nacionales e internacionales)
a pagar los cerca de 15 mil millones de pesos
adeudados; el proceso será instrumentado
con cada uno de los laboratorios y fabricantes
para compulsar entregas con facturas, revisar

la procedencia o no de multas que, una vez sal
dadas, darán paso al pago del principal. El pro
ceso estará acompañado por la Secretaría de la
Función Pública, que dirige Roberto Salcedo, a
fin de dar seguimiento puntual a la mayor ve
locidad posible. Q aro, el proceso no será rápido,
pero es peor quedar en el limbo de los Adefas
(Adeudos de Ejercicios Fiscales Anteriores). Y,
por supuesto, aún está por saber cómo trasla
dará el finado instituto de Juan Ferrer el proce

so de compras médicas2023 al IMSSBienestar
a cargo de Manuel Cervantes... o será el inefa
ble subsecretario Hugo López Gatell el encarga
do de consolidar esas adquisiciones.

GBanorte, el más grande de los mexicanos.
No se hagan bolas: el Grupo Financiero Banor
te, que encabeza Carlos Hank González, es el
único grupo financiero mexicano dentro del
top 10 del ranídng "Las 500 Empresas más im
portantes de México", por la revista Expansión,
que tomó en cuenta el crecimiento y solidez
de las empresas, incluso ante una economía
internacional incierta, así como su avance en
la banca digital. Y si bien el contexto econó
mico del 2022 presentó retos para Banorte,
que gracias al ser dirigido por mexicanos y en
México, el equipo de Marcos Ramírez tomó las
decisiones conectas de una manera eficiente

para adaptarse para estar cercanos a sus clien
tes... razón por la que pasó del número 17 al 10
de dicho listado ¡Enhorabuena!
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Larrea, ganar perdiendo. No se llevó nueve
mil 500 millones de pesos por 127 kilómetros
de Ferrosur en el tramo Medias AguasCoat
zacoalcos y ramales, pero Germán El Buena
Onda Lanea obtuvo de Andrés Manuel López
Obrador ocho años adicionales de concesión

para seguirse "papeando" a una tasa anualiza
da de 30 por ciento del EBITDA... y por si fuera
poquito, mantendrá por ese tiempo el bypass
que inició a construir en ese tramo para que
sus trenes no requieran las vías del Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.

Se rayó, pues.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el título del libro de Smith, Una

investigación sobre de la naturaleza
y causas de la riqueza de las naciones,
encontramos dos preguntas:

¿En qué consiste la riqueza? y ¿cuáles son sus causas?, y
una afirmación: todas las naciones pueden enriquecerse.

Ya vimos que la riqueza no consiste en el dinero, sino
en los bienes y servicios con los que satisfacemos nues
tras necesidades, la mayoría de los cuales deben produ
cirse, lo cual nos lleva a la segunda pregunta, la referente
a las causas, en plural, de la riqueza, de la producción
de satisfactores.

Las causas de la riqueza, en el pensamiento de Smith,
se sintetizan en "el sistema natural de perfecta libertad y
justicia" (p.596), por el cual cada uno, siempre y cuando al
hacerlo no viole derechos de terceros, podrá hacer lo que
más le convenga. No lo dijo con estas palabras, pero la idea
es suya: los tres elementos del sistema natural de perfecta li
bertad yjusticia, son libertad individual, propiedad privada y
responsabilidad personal.
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Muchos son los párrafos en los que Smith habla de las
causas de la riqueza, de la producción de bienes y servicios,
y resulta imposible citarlos todos en este espacio (el tema
da para escribir un libro), pero vale la pena comenzar por la
siguiente afirmación, que sintetiza el pensamiento de Smith
respecto al sistema natural de perfecta libertad yjusticia, "El
establecimiento de la justicia, la libertad y la igualdad más
perfectas es el muy sencillo secreto que asegura eficazmente
la máxima prosperidad..." (p. 652). O esta otra: "Poco más es
necesario para llevar a un Estado a su máximo nivel de opu
lencia, desde el más bajo barbarismo, que la paz, bajos im
puestos y una tolerable administración de justicia: el resto lo
traerá el curso natural de las cosas".

Smith no lo llamó así, pero a lo que se refiere con el sis
tema natural de perfecta libertad yjusticia, es a la economía
de mercado en el sentido institucional del término, que son
aquellas economías en las que, ya siendo de mercado en el
sentido literal del término (aquellas en las que el intercam
bio es la actividad económica central, de tal manera que se
produce para vender y se compra para consumir), los dere
chos de los agentes están plenamente reconocidos, puntual
mente definidos y jurídicamente garantizados, derechos que
son, a la libertad individual para producir, ofrecer y vender,
para demandar, comprar y consumir, y a la propiedad pri
vada sobre los medios de producción necesarios para poder
producir, ofrecer y vender, y sobre los ingresos necesarios
para poder demandar, comprar y consumir, economía de
mercado en el sentido institucional del término que es
Estado de Derecho.

Afirma Smith: "Al quedar en consecuencia descalificados
todos los sistemas de preferencia (el gobierno otorgando pri
vilegios)1 o restricción (el gobierno prohibiendo actividades)2,
el sencillo y obvio sistema de la libertad natural se impone
por sus propios méritos. Toda persona, en tanto no viole las
leyes de la justicia (no viole derechos)3, queda en perfecta
libertad para perseguir su propio interés a su manera y para
conducir a su trabajo y su capital hacia la competencia con
toda otra persona o clase de persona" (pp. 659,660).

En el sistema natural de perfecta libertad y justicia,
¿qué papel juega el gobierno?

Continuará.
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Continúa la

recuperación

i I órnente la semana pasada que vi
\ « i víamos un episodio lamentable,

1 un showpolíticoinnecesarioy cu
yo final esperado era un acuerdo. El ir y venir, el
estiray aflojacostó mucho dinero al gobierno, ya
que las tasas se elevaronrnuchoysepagóun cos
to adicional. Alos inversionistas les costó la vo
latilidad e incertidumbrc. Al final republicanos
y demócratas se pusieron de acuerdoy las cosas
regresaron ala normalidad No habráparo de go
biernoy no habrá defaultde bonos del Tesoro.

El viernes salió muy alto el dato del empleo.
Se esperaban 175 mil plazas en mayo y fueron
339 mil. Aunque la generación de empleo en
exceso siempre es una buena noticia, cuando se
excede tanto, se teme que esafortalezapresione
la inflación Lo anterior provoca que se intensi
fique la posibilidad de que la Fed suba en junio
0.25%latasade referenciaylalleve a5.50%.
Esto no es unabuena noticia Apretar más las

condiciones monetarias en un entorno ya de
por sí alto es negativo, pero necesario, para com
batir una inflación que habajado, pero que aún
está lej os de su obj etivo. Labuena noticia con el
empleo aún fuerte es que se aléjala posibilidad
de una recesión y se confirma lafortaleza de la
economía de nuestro principal socio comercial.
El 13 de este mes conoceremos la inflación

de EU de mayo. Si la cifra sale por debaj o a lo
esperado, la Fed al día siguiente en su junta de

política monetaria puede mantener la tasasin
cambio. Este será el escenario más deseable.
En México la fortaleza del peso es la nota

principal. Los flujos excesivos por remesas,
inversión extranjera, divisas por turismo y
petróleo más caro lo mantienen temporal
mente fuerte, por debaj o de $17.50 por dólar.
La recuperación de las inversiones en dólares

ha sido espectacular en el año. Hay que explicar

esto: muchos portafolios están invertidos en
dólares, pero como se venenpesos, los inversio
nistas no lo notan. Quien así lo veay no necesite
venderlo está viendo malyse angustia por algo
que no ocurrirá mientras no venday mantenga
su inversión. La recomendación de largo plazo
se cumplirá en su momento y hará recuperar
tambiénlo invertido entérminosde pesos.
Los activos en dólares tarde o temprano re

gresarán a su precio y la paridad cambiaría, sin
tener que devaluar el peso de forma abrupta,
también regresará a un precio de equilibrio que
hará esto mucho más gráfico. Cuando se invierte
en EU solo se ve el saldo en dólares. En nuestro
país, por cumplir con un requisito de la autori
dad, se convierte al tipo de cambio del día, pero
eso es solo una fotografía. Mientras esos dólares
se conserven, nohaypor qué convertirlos ape
sos y mucho menos angustiarse.
Si alguien tenía 100 mil dólares a $ 20, tenía 2

mdp. Hoy conll5 mil dólares a$17.50 tiene 2 mi
llones 12 mil pesos, pero si mantiene su portafo
lio, además de seguir generando dólares, cuando
el tipo de cambio regrese a $20, tendrá 2 millo
nes 300 mil pesos. Paciencia He vivido muchos
ciclos del mercado. Al final todo se ajusta. Hay
que tener una visión de largo plazo y mantener
se tranquilos con el dinero bien invertido.
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IN
VER
SIONES
CAPÍTULO CDMX
Amcham relanza su

comité de seguridad
En una iniciativa impulsa
da por el gobierno de Estados
Unidos, la American Chamber
of Commerce México (Am
Cham), que dirige Pedro Ca
sas Alatriste, relanzó el ca
pítulo Ciudad de México del
Overseas Security Council,
para intercambiar inteligen
ciaypromoverlaseguridadyla
prosperidad. Participó el em
bajador Ken Salazar.

CONTRATO SIMPLE

Otorgan préstamo a
un fondo de energía
El pasado viernes, el fondo de
inversión especializado en
energía e infraestructura Méxi
co Inírastructure Partners ce
lebró un contrato de crédito
simple en México con BBVA,
Santander y Multiva dividido
endos partes, unapor2mil700
mdp y otro más de hasta 500
mdp. No se informa de su uso
específico, pero sí que aún no
han ejercido los recursos.
COLOCAN 600 MIL

Sube 34% crédito de
Fonacot a empleados
El Fondo Nacional para el Con
sumo de los Trabajadores (Fo
nacot), que dirige Laura Fer

nanda C ampaña, otorgó en los
cinco meses de 2023 más de
600 mil créditos, 34 por cien
to más que en 2022. El monto
fue 15 mil millones de pesos; la
tasa de interés y el CAT prome
díobajaroi]1.99y2.98por cien
to, respectivamente.

HOTSALE

Hieren apuesta por
consumidor gamer
En México cuatro de cada 10
personas pasan hasta 5 ho
ras diarias en una consola de

videojuegos, según Estatista,
por lo que para aprovechar
el HotSale, la firma de elec
trónicos Steren, que preside
Nathan Steremberg, lanzó
descuentos de hasta 30% en

focados en la cultura gamer.

BAJAS EMISIONES

Danone trabaja con
25% de lácteo local

La productora de alimentos
lácteos Danone, que en Méxi
co preside Silvia Dóvila, ob
tiene ya 25% de su producción
con 340 ganaderos locales,
que han invertido en tecno
logía para obtener leche sus
tentable através del proyecto
Margarita, que además busca
reducir en 30% sus emisiones

para el final de esta década.
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México sin contrapesos
¿Por qué dar un voto de confianza a un partido que, en
acciones no ha sorprendido con resultados?

Sí tenía alguna duda, el domingo se aclararon. Las
elecciones para Gobiernos Estatales que se vivieron el
pasado 04 de j unió en el Estado de México y en Coahuila
nos dieron una lectura para los comicios del 2024: el
país camina sin contrapesos sólidos.

Tan solo los ciudadanos del Estado de México ron

dan por encima de los 12.6 millones, lo que significa una
gran población representada por la ola guinda, es decir,
23 estados gobernados por Morena.

Lo que fuera una victoria para unos, es la derrota pa
ra otros, un golpe para el PRI que pasa a ser de los parti
dos hegemónicos a los partidos pequeños en propor
ción a sus representados, un debilitamiento a las
"alianzas" y, por ende, la consolidación para el proyec
to de los ganadores.

Más allá de eso, es también un momento de refle
xión política, social y económica ¿por qué dar un voto
de confianza a un partido que, en acciones no ha sor
prendido con resultados? Por qué debemos sumarnos a
gobiernos que han empobrecido al país, que no apues
tan por la innovación, la
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salud, la educación. Pa
ra muestra lo vemos en

índices de Coneval,
donde pasan de 52 a 55
millones las personas
en situación de pobreza.

Es un momento de

detenernos, pero tam
bién de participar. La
apatía y el rechazo que
se fortaleció con los par
tidos del viejo poder
puede volverse a repe
tir, el llamado a las y los
contendientes, a las y los actores de la vida pública y
política, es una petición a la evaluación puntual del de
sempeño de nuestros gobernantes, a que su trabajo se
traduzca en acciones por y para los ciudadanos, a una
clara rendicióndecuentas.

Es también, una oportunidad para pedir a quienes
tienen la responsabilidad de darle rumbo a un país, a
que respeten la democracia y la autonomía de poderes,
a mantener el ánimo en el desarrollo, a ser el escenario
donde se generan empleos y mejores oportunidades
con la atracción de inversiones.

Pero, para ello, es necesario que las y los ciudadanos
estemos atentos, activos, exigiendo. Nuestra participa
ción en los entornos inmediatos es una necesidad para
nuestro país; los jóvenes necesitan sentirse parte dees
te tejido, de saber que sus decisiones inciden en el futu
ro y que estas dan rumbo asu propio progreso y el de sus
familias.

La migración de votantes es también una luz para los
partidos en juego, es un anticipo que pone a prueba las
encuestas, las reglas electorales y las alianzas que se
establecerán para el año entrante quedan nueve esta
dos en contrapeso y una amplia ventaja encabezada
por el poder en turno. Estos comicios fueron clave para
estimar un comportamiento en la participación ciuda
dana, pero deberían ser un norte para identificar lo que
busca un paísentero.#OpiniónCoparmex

Vicepresidente de Finanzas y Desarrollo Institucional
en Coparmex Nacional
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Arreglo fuera de concurso alto riesgo para Puga,
Navarro apuesta por G AM y más demandas

Le platicaba de la problemática que enfrenta el
Ingenio Puga en Nayarit, a propósito de un liti
gio de uno de los acreedores, en este caso Su
croliq de Enrique Bojórquez vs la Afianzadora
Aserta de Enrique Murguía Pozzi.

Esta compañía financiera se niega a cubrir a
la especialista en azúcar líquida, una fianza
que otorgó por 100 mdp que ampara compras a
futuro, de ahí el recurso.

Pero la problemática de Puga de Oscar Gar
ciarce Muñiz seguramente generará más de
mandas, porque a 6 meses de que dicho inge
nio presentó una solicitud de concurso, el pro
cedimiento no ha iniciado.

Puga está en quiebra por una pésima ges
tión administrativa. Ya no opera y tiene pasivos
por 4,000 mdp. El sindicato que lleva Lorenzo
Palé, está en huelga con sus 800 traba jadores.

Además los cañeros de la firma agro indus
trial más importante de la entidad, han logrado
sobrevivir porque la zafra fue colocada en el
ingenio El Molino de losé Menchaca y el de Tala
que pertenece a G AM de Juan Cortina Gallardo.

Es un apoyo temporal e insostenible puesto
que Tala debió pagar flete.

Los cañeros adscritos a la Unión Nacional

que preside Carlos Blackaller están preocupa
dos porque todas las gestiones con el gobierno
de Miguel Ángel Navarro no han caminado.
Varios acreedores, entre ellos el fondo

Amerra Capital de Craig Tashjian. con garan
tías prendarias, lian llevado el asunto a otras

instancias federales. El subsecretario de Se

gob, César Yáñez igualha evaluado el tema.
Más allá del concurso, el gobierno de Naya 

rit, vía el secretario de gobierno Juan Antonio
Echegaray, trae en la mira heredar el asunto a
GAM, interesado en Puga. Obvio un arreglo al
margen podría complicar más el expediente, si
antes no se cubren los pasivos.

Como quiera cualquiera que sea el esquema
de rescate de Puga, debe ser rápido. De otra ma
nera la próxima zafra estará en riesgo con las im
plicaciones para miles defamiliasquedependen
de un ingenio que data de 1846 y que adquirió en
los 90's Abelardo Garciarce fundador de AGA.

AGRICULTORES HOY POR
RESTITUCIÓN DE APOYO
PRECIOOBJETIVO

En el mitin que realizarán hoy en el Zócalo
agricultores de 8 estados, lo que se busca es
una política comercial, que no sólo cubra al pe
queño productor con los precios de garantía
que otorga Sader de Víctor Villalobos. Se re
quiere, como en países desarrollados, la resti
tución de un apoyo ingresoprecio objetivo.
Asi, sí la cotización del maíz, sorgo y trigo cris
talino es alta, no opera. En caso contrario se ac
tiva el soporte. El GCMA de Juan Carlos Anaya
hace ver que mediante este mecanismo el pro
grama de compras de maíz que implemento
Segalmex de Leonel Cota, para sólo 30°/o de los
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productores de maíz de Sinaloa, y que costará
6,000 mdp, cubriría todo el universo de los tres
granos, sin importar si son pequeños o media
nos. Habrá que ver.

FALLASEDUVICON ESPECTACULARES
YDESORDEN CRÓNICO
Hoy vence el plazo que otorgó el gobierno de
Claudia Sheinbaum para el retiro de f 200 anun
cios de publicidad exterior en la CDMX. Seduvi
de Carlos Alberto Ulloa fijó la meta de eliminar
1.200 espectaculares. Obvio no se cumplirá. Mu
chas compañías se ampararon. Ni siquiera el
exhorto a las marcas para no anunciarse ha fun
cionado. máxime la carencia de un padrón oficial
y el avance de la informalidad. Desorden crónico.

NAUFRAGA OPEP, PETRÓLEO RIESGOS
YSHCP DESAFÍOS
Aunque ayer el petróleo tuvo una ligera alza, se
estima improbable que en el corto plazo logre
sostenerse, pese a la buena voluntad de Arabia
que recortará en julio un millón de barriles dia
rios. Rusia de Vladimir Putin se negó a partici
par con la OPEP. Para Hacienda de Rogelio Ra
mírez de la O el asunto es nodal, máxime que
los ingresos para las finanzas públicas no pin
tanbienen elaño.

(aaguilar_dd
albertoaguilar(3>dondinero,mx
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En los últimos meses sólo se han retirado unos 300

anuncios espectaculares de los mil 200 que ocupan
azoteas en la capital del país

ice el refrán que na hay plazo que no se
cumpla ni deuda que no se paguey la tan
anunciada fecha para que las empresas
dedicadas a la publicidad exterior retiren
la totalidad de los anuncios instalados en

azoteas llega hoy.
La Secretaría de Desarrollo Urbano y

Vivienda de la CDMX ha reconocido que la meta de 12 mil
anuncios espectaculares no se cumplirá ya que varías em
presas decidieron no llevara cabo los retiros por considerar
la medida como arbitraria, al no obtener ninguna alternativa
real de sustitución por otros tipos de anuncios.

Los especialistas en temasde imagen urbana consideran
que posterior a esa fecha se seguirán viendo en muchos
puntos déla CDMX ese tipo de estructuras instaladasya que
muchas corresponden a anuncios irregulares conocidos
como piratas,sin que la autoridadtenga una cifra actualizada.

Si bien es cierto que el plazo fatal fue seña lado a los indus
triales de la publicidad, para la autoridad también llegó la fecha
límite para cumplircon las múltiples obligaciones quetiene
pendientes y que se encuentran establecidas en la Ley de
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Publicidad Exteriory su reglamento.
La decisión de centrar la estra

tegia en el retiro de anunciosy dejar
de lado la regularizacíón de todo lo
instalado y permitido por la norma
provocóqueempresasquenofiguran
en el padrón oficial de anuncios.y que
tampoco tienen antecedentes de
participaren la industria de medios
exterioresen la capital,obtuvierande

tribunales federales suspensiones definitivas en el juicio de
amparo para que no se les aplique la nueva legislación, por
eso es común ver en vialidades principales como Paseo de la
Reforma, Insurgentes, Patriotismo,entre otras,anuncios con
placas de expedientesjudiciales que les permiten permane
cer instalados sin ninguna posibilidad de sersancionados.

El caso es que priva la anarquía en el tema e incluso para
muchasempresas ha provocado unescenariode inequidad
en donde las beneficiadas por resolucionesjudiciales podrán
operar al margen de la ley, sin que la autoridad puedeejecutar
acción alguna y sin que exista un listado de empresas que
hayan cumplida con la nueva regulación.

LA RUTA DEL DINERO

En el recuento de las daños, tras la elección en el Estado de
México, las miradas se enfocan en el gobernador Alfredo del
Mazo por lo que dejó de hacer para apoyara lacandidatadela
alianza Va por México, Alejandra del Moral. El caso es que se
entregó a Morena la joya de la corona del PRI y pudieron más
las presionesy el miedo en un proceso electoral donde la sor
presa fue la baja participación ciudadana.. Claudia Contreras
es la nueva mandamás en el área de Marketing de pinturas
Comex. Estará a cargo de la dirección de Mercadotecnia y
Omincanalidad para México y Centroamérica. La ejecutiva
cuenta con tres décadas de experiencia en esa actividad y
ha ocupado cargosde relevancia en esa materia en Televisa,
City Express, Apple, Aeroméxicoy Samsung. Enhorabuena.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_ VARELA
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La razón es sencilla: la economía va bien: cada

día na mejor, y la gente (el votante) está cada día
más convencido de que su billetera ha mejorado

ayqueeliminarla economía de las variables
relevantes para la elección presidencial de
2024. Ahora que ha quedado inaugurada !a
carrera por la presidencia, ése no será un
tema clave a la hora de cruzara boleta por
el candidato de Morena o por el opositor.
La razón es sencilla: la economía va bien;

de hecho, cada día va mejor,y la gente (el votante) está cada
día más convencido de que su billetera ha mejorado.

Ayer el Inegi dio a conocer las cifras de confianza del con
sumidor. Si bien los datos no son para echar las campanas
al vuelo, se registró un incremento de este indicador de Q.3
puntos respecto del mes previo y de 0.8 puntos respecto
de mayo de 2022. El "brinco" más significativo estuvo en el
rubro "situación económica del país hoy en día, comparada
con la de hace 12 meses" Ahí la diferencia fue de 2.5 puntos
porencima de lo que se percibía hace un ano.

Pero más allá de las percepciones, es real que hay tres o
cuatro indicadores que la gente registra como muy positivos.
El más importante es el precio del dólar, que ayerse cotizaba
en $ 17.47 pesos. Ya hay quien habla de que eventualmente
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podría romperse hacia abajo la ba
rrera de $17 pesos.

Otro dato potente es la tasa de
desempleo, que ha descendido hasta
2.8 por ciento gracias a que 1.2 mi
llones de individuos adicionales se

emplearon hasta abril pasado en
comparación contra el 2022. Aslmls
mo, el dato del crecimiento del PIB
más reciente arroja un crecimiento

anual de 3.7 por ciento, mientras la inflación ha empezado su
camino descendente (aunque todavía se encuentra notoria
mente fuera de rango).

De esta manera, la economía jugará un papel lateral y de
poca relevancia en la decisión electoral del próximo ano. A
menos que ocurra una catástrofe, a la oposición le costará
mucho trabajo fincar una campana exitosa con base en el
tema económico. Pero al candidato de Morena la economía

le servirá de cimiento para un discurso que incluya expandir
aún más el crecimiento del PIB y mejorar la calidad, el tipoy
los salarios de los empleos. En esta labor estará acompañado
cada semana de los Informes económicos del presidente
Lópe2 Obrador quien, sin hacer campaña en favor de su
candidato, la hará, al menos en este tema.

¿Qué podría salir mal en el país para q ue regrese la econo
mía a ser relevante para las campañas? Casi nada. Si ocurre
un cambio,todo indica que primordialmente provendría del
exterior: un agravamiento de la separación de EUAde China;
una segunda ola Inflacionaria; una escalada en la guerra
de Rusia tras la contraofensiva de Zeleriski; o un colapso
inesperada de activos financieros en los mercados, lo cual
es muy poco probable. Así.

FLASHLYTE

La Industria Mexicana de Coca Cola lanzó al mercado

Flashlyte.una bebida de electrolitos para competireneljugoso
mercado de la hldratación.

Hay tres
o cuatro

indicadores

que la gente
registra como
muy positivos
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Tonatiuh
Martínez Aviña

E®npmista
#TanatiufiJlé

El pasado domingo se llevaron a cabo
elecciones en dos estados, previas
a la elección federal del 2024. Los

resultados declaran ganadora a Delfi
na Gómez por el estado de México y
Manolo Jiménez por Coahuila. En el
fondo se enfrentaron dos proyectos:
el representado por el presidente de
la República y otro que por años go
bernó al país. La opinión y el deseo de
la población puede leerse a través
del mapa electoral y la transforma
ción que ha tenido en los últimos
cuatro años.

El movimiento que encausa An
drés Manuel López Obrador y que
se convirtió en partido político en
2014 contendió por primera vez en
las elecciones de 2015, alcanzando 8.4
por ciento de los sufragios.

En esajusta electoral venció a
partidos con décadas de historia, los
vencidos y sus porcentajes fueron, el
Verde (6.9 por ciento), Movimiento
Ciudadano (6.1), Nueva Alianza (3.7),
Encuentro Social (3.3), PT (2.8), Huma
nista (2.1 por ciento), de acuerdo con
datos del INE. Tres años después, en
las elecciones de 2018, Morena se alzó

victorioso respaldado con 53.2 por
ciento de los votos, su oponente más
cercano fue Ricardo Anaya con 22.3
por ciento, ni la mitad.

En 2018 también se alzaron

victoriosos cuatro gobernantes que
representaban al partido y al movi
miento, comenzando con Chiapas
y Rutilio Escandón; Veracruz, con
Cuitláhuac García; la Ciudad de Méxi
co, con Claudia Sheiñbaum; Tabasco,
con Adán Augusto López,y Morelos,
con Cuauhtémoc Blanco. La marea

guinda continuó en 2019 con Baja
California y Jaime Bonilla, además
de las elecciones extraordinarias en

Puebla, donde resultó ganador Miguel
Barbosa (QEPD).

En 2021, Morena ganó 11 entidades
más, Baja California (ratificó el triunfó),
Baja California Sur, Campeche, Colima,

Guerrero, Michoacán, Nayarit, Sinaloa,
Sonora, Zacatecas y Tlaxcala. En 2022,
se sumaron 4 estados Hidalgo, Oaxaca,
Tamaulipas y Quintana Roo.

Sumando los resultados del do

mingo pasado Morena pasó de tener
0 entidades bajo su administración
en 2017 a 22. Los triunfos en toda la re

pública son el reflejo de los deseos de
transformación. Millones de ciudada

nos han salido a exigir un cambio por
la vía democrática. ¿Qué sigue? Solo
las elecciones más grandes que este
país haya presenciado.

En 2024 se decidirá la continuación

de un torbellino iniciado en 2015.

Los contendientes con verdaderas

posibilidades son Claudia Sheiñbaum

y Marcelo Ebrard. Ambos cercanos al
presidente. La pregunta fundamental
es quién representa lo que las urnas
están demandando, quién puede
mantener el poder económico al
margen y continuar el aumento de los
derechos sociales para todos.

En los siguientes meses se llevará
a cabo una o varias encuestas para
decidir a la persona que continuará los
esfuerzos de organización con miras
a las elecciones de 2024. Es cierto

que solo existe un Andrés Manuel y
aunque su legado ya está escrito, el
camino por un mayor bienestar para
todas y todas depende de la Continui
dad de la Transformación.
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Arreglo fuera de concurso alto riesgo para Puga,
Navarro apuesta por GAMy más demandas
Leplatlcabade la problemática que enfrenta el
Ingenio Puga en Nayarit, a propósito de un liti
gio de uno de los acreedores, en este caso Su
croliq de Enrique Bojórquez vs la Afianzadora
Aserta de Enrique M urguía Pozzi.

Esta compañía financiera seniega a cubrir a
la especialista en azúcar líquida, una fianza
que otorgó por 100 mdp que ampara compras a
futuro, deahíelrecurso.

Pero la problemática de Puga de Oscar Gar
ciarce Muñiz seguramente generará más de
mandas, porque a 6 meses de que dicho inge
nio presentó una solicitud de concurso, el pro
cedimiento no ha iniciado.

Puga está en quiebra por una pésima ges
tión administrativa. Ya no opera y tiene pasivos

por 4,000 mdp. El sindicato que lleva Lorenzo
Palé, está en huelga consus 800 trabajadores.

Además los cañeros de la firma agro indus
trial más importante de la entidad, han logrado
sobrevivir porque la zafra fue colocada en el
ingenio El Molino de fosé Menchaca y el de Tala
que pertenece a GAM de Juan Cortina Gallardo.

Es un apoyo temporal e insostenible puesto
que Tala debió pagar flete.

Los cañeros adscritos a la Unión Nacional

que preside Carlos Blackaller están preocupa
dos porque todas las gestiones con el gobierno
de Miguel Ángel Navarro no han caminado.

Varios acreedores, entre ellos el fondo
Amerra Capital de Craig Tashjian, con garan
tías prendarias, han llevado el asunto a otras
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instancias federales. El subsecretario de Se

gob, César Yáñez igual ha evaluado el tema.
Más allá del concurso, el gobierno de Naya

rit, vía el secretario de gobierno luán Antonio
Echegaray, trae en la mira heredar el asunto a
GAM, interesado en Puga. Obvio un arreglo al
margen podría complicar más el expediente, si
antes no secubrenlos pasivos.

Como quiera cualquiera que sea el esquema
de rescate de Puga, debe ser rápido. De otra ma
nera la próxnna zafra estará en riesgo con las im
plicacionespara miles de familias que dependen
de un ingenio que data de 1846 y que adquirió en
los 90's Abelardo Garciarce fundador de AGA.

AGRICULTORES HOY POR
RESTITUCIÓN DE APOYO
PRECIOOBJETIVO

En el mitin que realizarán hoy en el Zócalo
agricultores de 8 estados, lo que se busca es
una política comercial, que no sólo cubra al pe
queño productor con los precios de garantía
que otorga Sader de Víctor Villalobos. Se re
quiere, como en países desarrollados, la resti
tución de un apoyo ingresoprecio objetivo.
Asi, sí la cotización del maíz, sorgo y trigo cris
talino es alta, 110 opera. En caso contrario se ac
tiva el soporte. El GCMA de luán Carlos Anaya
hace ver que mediante este mecanismo el pro
grama de compras de maíz que implemento
Segalmex de Leonel Cota, para sólo 30% de los

productores de maíz de Sínaloa, y que costará
6,000 mdp, cubriría todo el universo de los tres
granos, sin importar si son pequeños o media
nos. Habrá quever.

FALLA SEDUVI CON ESPECTACULARES
Y DESORDEN CRÓNICO
Hoy vence el plazo que otorgó el gobierno de
Claudia Sheinbaum para el retiro de 1200 anun
cios de publicidad exterior en la CDMX. Seduvi
de Carlos Alberto Ulloa fijó la meta de eliminar
1200 espectaculares. Obvio no se cumplirá. Mu
chas compañías se ampararon. NI siquiera el
exhorto a las marcas para no anunciarse ha fun
cionado, máxime la carencia de un padrón oficial
y elavancedela informalidad. Desorden crónico.

NAUFRAGA OPEP, PETRÓLEO RIESGOS
Y SHCP DESAFÍOS
Aunque ayer el petróleo tuvo una ligera alza, se
estima improbable que en el corto plazo logre
sostenerse, pese a la buena voluntad de Arabia
que recortará en julio un millón de barriles dia
rios. Rusia de Vladimir Putin se negó a partici
par con la OPEP. Para Hacienda de Rogelio Ra
mírez de la O el asunto es nodal, máxime que
los ingresos para las finanzas públicas 110 pin
tanbienenelaño.

d>agu¡lar_dd
albertoagullar(a)dondlnero.mx
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CONSEJO CIUDADANO, TRABAJO EN PRO DE
LA CIUDADANÍA
ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS

Los temas de seguridad (e inseguridad) son el
pan nuestro de cada día, tanto en la Ciudad de
México, como en el interior del país. Mientras
algo sucede aquí, otra situación pasa por allá.
Muchas veces los resultados son buenos, otras

no tanto, sin embargo, el trabajo se realiza de forma per
manente.

Y si hablamos de seguridad (e inseguridad), hay que
resaltar el trabajo que realizan algunas instituciones en
pro de preservar y ayudar a mejorar la seguridad pública.

Tal es el caso del Consejo Ciudadano para la Seguri
dad y lusticia de la Ciudad de México, organización civil
que contribuye al bienestar emocional y al acompaña
miento de las personas ante necesidades jurídicas.

Fue creado en 2007 por la inquietud de empresarios,
víctimas de delitos, activistas y periodistas para generar
estrategias para fortalecer la seguridad, desde finales de
la década anterior se renovó para tener cercanía con la
gente y servir a quienes lo necesiten.

Actualmente su Consejero Presidente es el Doctor
Salvador Guerrero Chiprés, quien ha realizado una des
tacada labor.

El Consejo (del consejo Ciudadano) está integrado por
más de 30 Presidentes y líderes empresariales y de la
sociedad civil, incluido Coparmex CDMX.

El trabaio que realiza el Consejo le ha permitido gene
rar alianzas con autoridades de todos los niveles, tam
bién con el sector empresarial y, claro, con organismos de
la sociedad civil; con todos ha fortalecido su trabajo y los
resultados han sido completamente de ayuda no sólo pa

ra la ciudadanía, sino para toda la CDMX en su conjunto.
Entre los principales ejes de acción se encuentran

brindar atención jurídica y psicológica a todas las perso
nas que lo necesiten, promover la cultura cívica y la pre
vención del delito, además de fomentar la denuncia co
mo una herramienta indispensable en el combate a la
impunidad. Es de resaltar que está institución expone las
cifras mensuales de indicadores de seguridad ante la lefa
de Gobierno y el gabinete de seguridad local.

Con un cali center con capacidad para atender hasta
50 mil personas al mes y dar respuesta en menos de 5
segundos a cualquier tipo de situación referente a la se
guridad pública, está institución ha brindado apoyo a
más de 1 millón de mujeres y hombres desde 2018:

21% acompañamiento jurídico para denunciar un de
lito o con orientación para prevenir ser víctima.

20% guía para entender y agilizar trámites.
17% Primeros Auxilios Psicológicos o terapias para

procesar afectaciones a su salud mental.
12% delitos como extorsión o fraude, de los cuales más

del 80% fueron evitados.

Además de los servicios en línea, tienen oficinas de
atención en su sede inicial, en la Alcaldía Cuauhtémoc,
además de Iztapalapa, Benito luárez y Azcapotzalco.

Estoy seguro, estimado lector, que instituciones como
nuestro Consejo Ciudadano para la Seguridad y íusticia
de la Ciudad de México existen para ayudar a mejorar la
seguridad pública en nuestra querida Ciudad de México.
Sí, podemos afirmar que la labor del Consejo es en pro de
la ciudadanía. ¡Enhorabuena!
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Más retrasos para el Tren Maya

El Tren Maya, emblema de la admi
nistración del presidente López
Obrador, ha navegado a través de
obstáculos desde su concepción. Se

lo comento porque hace unos días se reveló
un escándalo que amenaza con retrasar hasta
dos meses la conclusión del Tramo 4, que se
extiende desde Izamal, en Yucatán, hasta
Cancún, enQuintanaRoo,yque estáacargo
de ICA, dirigida por Guadalupe Philips. La
alarma se enciende debido a problemas con
uno de los contratistas de ICA, Cotrisa, la cual
firmó un contrato de 3,600 millones de pesos
para diseñar y ejecutar el proyecto eléctrico
en este tramo.

La compañía IMA Especialistas en Elec
trificación Ferroviaria (IMAEEF), empresa
que firmó un subcontrato con Cotrisa para
instalar, suministrar y construir el Sistema
de Catenaria para el Tramo 4. Una de las ac
cionistas minoritarias, Elizabeth Escamilla
Gerónimo comploteó para tomar el control
de la firma y de los 3,600 millones de pesos
acordados con la filial de ICA, esto pese a los
esfuerzos de EricPipiorski, accionista mayo
ritario con el 70% del capital.
Las denuncias señalan a Escamilla Ge

rónimo de despedir ilegalmente a técnicos
especialistas y de convocar a asambleas 'fan
tasma' para marginar a Pipiorski de la junta
de consejo. Además, se sospecha que, en co
laboración con Emiliano Vargas de Inver
Planning, obtuvo de manera fraudulenta la
firma electrónica de Eric Alain con el objetivo
de adueñarse de los fondos federales, lo que
le permitiría ganar influencias, como la de
Liliana Gutiérrez Robles, la Notaría que
avaló la revocación de poderes de Pipiorskiy
otros especialistas.
Afines de abril de este año, con la asistencia

del despacho Cervantes Abogados, los di
rectivos y personal de IMAEEF fueron expul
sados violentamente de sus instalaciones en

Yucatán y en la Ciudad de México.
Habrá que seguir atentos a este caso, que

además de implicar recursos nacionales,
también puede poner en jaque un proyecto
vital para el desarrollo turístico de Chiapas,
Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana
Roo.

IMSS REGISTRÓ 42,618 NUEVOS
EMPLEOS EN MAYO.
De acuerdo con el Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS) que dirige Zoé Roble
do, al cierre de mayo se tenían registrado un
total de 21 millones 862 mil 909 puestos de
trabajo.
De éstos, el 86.3% son permanentes y el
13.7% son eventuales.
Así, la creación mensual de nuevas plazas
formales en el quinto mes del año fue de 42
mil618puestos.
Con lo anterior, la creación acumulada de

nuevos empleos en los primeros cinco meses
de este año es de 490 mü 013 puestos o 26.2%
más que el mismo periodo del año anterior.
Destaca además que, del total de empleos
creados en el periodo, el 70.8% corresponde
a empleo permanente y el resto a eventuales.

MEJORACONFIANZADE CONSUMIDOR:
INEGIYBANXJCO

En mayo de 2023, el Indicador de Confianza
del Consumidor (ICC) se ubicó en 44.4 pun
tos, de acuerdo a la Encuesta Nacional sobre
la Confianza del Consumidor elaborada de
manera conjunta por el Instituto Nacional
de Estadística Geografía e Inegi y el Banco
de México. En comparativo anual, sólo hubo
decrementos en dos de cinco componentes
del indicador: Situación económica espera
da de los miembros del hogar dentro de un
año respecto a la actual (0.8) y Situación
económica del país esperada dentro de un
año respecto ala actual (0.6).

Las opi n iones expresadas por loscolumistassan
indepeoslientgsy no reflejarrftecesariarnente el pwifotle

vista de 24HORAS.
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Maíz de EU, tema político en tiempos electorales

La amenaza de escalar el conflicto por
las importaciones estadounidenses
de maíz genéticamente modificado
a México fue del presidente Andrés

Manuel López Obrador.
En noviembre del año pasado, tras reunirse

con el secretario de Agricultura del Gobierno
de los Estados Unidos, Tom Vilsack, López
Obrador dijo que si no se llegaba a un acuerdo
se recurriría a una revisión de un panel.
Esa amenaza del Presidente mexicano es

hoy el camino emprendido, pero por el Go
bierno de los Estados Unidos.

El propio secretario Vilsack dijo el fin de

semana que el Departamento de Agricultura
respalda el éxito de los granjeros de su país a
través de impulsar un comercio basado en la
justicia, la apertura, las reglas y la ciencia, y
que ese es el espíritu del acuerdo comercial
entre México, Estados Unidos y Canadá, el
TMEC.

En tiempos de Donald Trump como Presi

dente las concesiones eran casi totales. "Nun

ca vi a nadie doblarse así", dijo Trump. Pero
con Joe Biden el régimen de López Obrador
ha buscado estirar la liga en la relación bila
teral.

Pero hay límites, sobre todo cuando el con
flicto envuelve a grupos poderosos de granje
ros que tienen enorme capacidad política en
el Congreso.
Hay razones dogmáticas, no científicas, en

la posición del gobierno mexicano para poner
barreras a la importación de maíz amarillo
modificado genéticamente.
La Unión Europea ya perdió un caso similar

frente a Estados Unidos, en el marco de la

Organización Mundial del Comercio, porque
no hay estudios concluyentes que demuestren
que los productos biogenéticos sean dañinos
para la salud.
Si las consultas actuales solicitadas por el

Gobierno de Estados Unidos, a través de su
representante comercial, Katherine Tai, con
ducen al establecimiento de unpanel de solu
ción de controversias en el marco del TMEC,
es muy probable que lo pierda el gobierno
mexicano.

Las negociaciones de este tema tienen ya
muchos meses. La idea era impedir llegar a
este punto de solicitud formal de consultas. A
partir de ahora corre aproximadamente mes
y medio antes de dar el siguiente paso que es

establecer un panel.
La única salida es que México abandone su

postura de enfrentar a la "ciencia neoliberal"
y desista de sus barreras a los productos bio
tecnológicos. Pero como eso difícilmente va a
ocurrir, lo que seguiría es establecer un panel
de expertos.

Son aproximadamente seis meses de traba
jo de un panel de estas características. Y tras
su resolución, si México pierde, se establecen
cuotas compensatorias al tamaño del daño
que se calcule se hace a la agricultura esta
dounidense.

México importó el año pasado cinco mil
millones de dólares en maíz y las represalias
serían enlos sectores exportadores más repre
sentativos de México, por lo que implicaría un
castigo costoso.
La resolución de un eventual panel del T

MEC se daría a principios de 2024, un año
electoral en ambos países. Y los agricultores
tienen gran peso político en Estados Unidos.
La paciencia demócrata se puede acabar

con la presión de sus electores y con un riesgo
adicional, si Joe Biden no conserva la presi
dencia y eventualmente regresara a La Casa
Blanca Donald Trump, podríamos imaginar el
tamaño del problema económico que tendría
Méxicoenlosañospor venir.
Las opfnionesexpresadas por los colonistas son
indepéndientes.y no.reflejan necesariartiénte

el puottde vi sta de 24 HORAS.
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TECNOEMPRESA

Visión Pro, el bonito
y decepcionante
espejlto de Apple

HUGO
GONZÁLEZ

Generalmente me guardo para este día y
para este espacio un comentario relacio
nado con mercados internacionales. A

veces le pego a lemas relacionados con
geopolítica, pero mis pasiones lechies
las dejo para el miércoles, excepto hoy.
Hoy sí hay justificación para escribir tle

mercados internacionales y gadgets.
Si bien los mercarlos amanecieron el lunes con la sor

presa tle las decisiones de Arabia Saudita para recortar su
producción de petróleo; había cierta emoción por conocer
lo que Apple mostraría al mediodía en su VVVVDC 2023.

Como bien sabes el World VVitle Development Con
ference (WVVDC) de Apple es esperado por sus lans pa
ra avances fie la marca. En este evento anual se revelan

avances en materia tle software, pero regularmente se
han presentado distintas MacBooks. Y aunque no es el
foro preciso, el evento también ha servido para presentar
avances tle lo que serán sus gadgets. Aquí se. han develado
algunos éxitos como los iPhone, los Apple. Walcii, iPads,
Airbuds, etcétera.

Ayer no fue la excepción y .se presentaron las nuevas,
aunque ya esperadas gafas, auriculares o cascos de rea
lidad mixta conocidos como Vision Pro. Ya todo mundo

sabía que se presentarían, pero faltaba saber cuándo,
cuánto y cómo se venderían. Por eso muchos inversio
nistas (y los eascadores) comenzaron a comprar acciones
fie Apple desde la mañana. Tenían la esperanza de que
Apple presen ta ra algo espectacular pero no fue así.

El valor de las acciones tle Apple tocó el cielo alcan
zando su máximo hist órico rondando los 185 dólares por
acción alrededor de las 13 toas.Pero 10 minutos después
comenzó el crujir de corazones rotos y muchos fie los es
peculadores se deshicieron de las acciones para cerrar en
179 dólares, es decir una baja de 0.76% respecto al cierre
del viernes. El Dow Jones,el S&P 500 y el Nasdaqse vieron
contagiados y cerraron con pérdidas similares. Lo curioso
es ver las gráficas como los t res índices comenzaron a caer
10 minutos después fie que comenzó el VVVVDC. Pero
¿qué pasó? ¿Por qué la decepción?

Mis colegas galleteros (especialistas en gadgets) mu
chas veces se comportan como lans y pierden la objeti
vidad. No se dieron cuenta por ejemplo que la apuesta
tle Apple solo por las gafas de realidad mixta pueden ser
una jugada fallida. Mientras el mundo se decanta por
las Inteligencias Artificiales, las soluciones fie negocio y
productividad, Applese lanza con un gatlget que, como en
el caso fie Meta, no han confirmado su utilidad. Pueden
ser, como otros intentos (incluido el Ocultis) un aparato
bonito pero inútil.
Además, la idea de que este casco se venda en 3 mil

500 dólares (entre 61 y 63 mil pesos) las convierte en algo
difícil de masificar. Y el colmo, la noticia de que Apple
pondrá estos voluminosos Vision Pro al mercado hasta
2024, le quita la posibilidad ele tenerlos disponibles en las
tiendas para las compras de fin de año. Sin embargo, los
cascos tle realidad mixta de Apple pueden ser el bonito
espejito con el cual se mantendrá vivo el espírit u consu
niisla fie la humanidad.
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PRISMA EMPRESARIAL

Remesas, mitos y realidades
GERARDO
FLORES
LEDESMA

Gracias a las remesas, unos
14 millones de mexica
nas viven o sobreviven en

el país. De acuerdo con la
estadística, 16 estados fie
la República captas y se
benefician de esas divi

sas. Se eslima que todas las naciones de
América Lalina y el Caribe reciben 80 mil
millones de dólares por ese conceplo en
un año, mientras que México rebasa los
50 mil millones.

Con esos fíalos, podemos decir que es
indiscutible el papel que juegan las reme
sas para 5 millones fie hogares, para unos
4 bancos que hacen operaciones muy ven
tajosas con el Irabajo fie los migrantes y
un gobierno que recibe divisas sin hacer

políticas públicas para evitar que más
compatriotas busquen *el sueño ameri
cano" porque aquí no hay oport unidades.

Hay preocupación, porque los flujos
de remesas siguen viento en popa y
aunque superan los 5,000 millones fie
dólares por mes, empieza a observarse
moderación porque es el cuarto me
nor registro mensual en los últimos 12
meses y su variación anual nominal fie
6.28% indica una sensible desaceleración

desde el 10.52% anual que se registró en
marzo pasado.
En una realidad que las remesas su

peran los flujos en moneda extranjera
que llegan vía turismo, factura petrolera
e Inversión Extranjera Directa, pero es un
mito que sea sinónimo de .solidez econó
mica.

En una realidad que el peso mexicano
está fuerte ante el dólar, por lo elevados
réditos que paga Banxico a quienes in
vierten en Cet.es, Bonde y Udibonos, sean
ricos mexicanos o extranjeros, pero es
un mito que eso beneficie a las familias
de migrante que ahora reciben menos

pesos por cada dólar que intercambian
(12%).

Al cierre de abril pasado ya era eviden
te la debilidad del mercado del crédito en

México, con caídas mensuales y anuales
al sector empresarial y retrocesos en los
préstamos hipotecarios.

Pero en tarjetas de crédito se observó
el incremento mensual más alto del año.
El aumento anual en la demanda fue de

18.2% y, mes a mes, se colocaron 19 mil
500 millones de pesos.

Este flato debe preocupar mucho a to
dos, porque ello significa que las familias
siguen endeudándose; hay deterioro en
sus ahorros y merma en su poder futuro
fie compra.

El uso de tarjetas de crédito en produc
tos fie primera necesidad va en aumento,
lo que indica que viviremos una sosleni
bilidad negativa en los hogares.

La tasa de desocupación en México co
rrespondiente a abril superó ligeramente
las expectativas fie 2.75% fie la PEA, con
un registro de 2.82% desde el 2.39% de
marzo. Sin embargo, el flato más reciente
es el quinto menor desde 2005.
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PASE DE ABORDAR

Los vuelos privados de la gobernadora
RICARDO
CONTRERAS
REYES

Rodeada fie exfuncionarios

del impresentable exgo
bernador priísta, César
Duane, Ja mandataria de
Chihuahua, Maru Cam
pos, vuelve a llamar la
atención por sus viajes al

extranjero.
El Portal fie Noticias Zona Free recien

temente dio a conocer que la Gobernado
ra viajó, en horas hábiles, a Miami y a las
islas Bahamas, en el periodo, del j ueves i 1
al domingo 14 fie mayo en un jet, privado,
propiedad fiel empresario Víctor Manuel
Cruz Russek.

Las bitácoras oficiales refieren que la
señora Campas Galván se t rasladó fie Chi
huahua a Miami. Honda, el jueves 11 de
mayo a las 7:35 horas. Ese mismo día, voló
fie Miami a Nassau, capital tle Bahamas,
uno de los principales puntos turísticos
fiel continente. Después regresó a Miami
el domingo y de ahí a Chihuahua, donde
arribó a las 20:32 hora.

No es la primera vez que la mandataria
chihuahuense realiza viajes en aeronaves
privadas. Lo destacable es que la ciudada
nía debe Ser informada sobre cuáles son
los alcances y beneficios para la entidad

y si se utilizan recursos de las arcas pú
blicas.

Aunque la ley exime a Maru de
la rendición de cuentas de sus viajes,
ya sean de placer o fie irabajo. Resul
ta que el Congreso fiel Estado modificó
el artículo 91 fie la Constitución Políti

ca fie Chihuahua para eliminar la obli
gación tle la Gobernadora de avisar a
los diputados locales y al Tribunal
Superior tle Justicia, fie su separación
tlel cargó y tle sus ausencias fiel territorio
nacional, menores a 21 días consecutivos.

También eliminó la obligación fie pre
sentar un informe de trabajo al Congreso
y al Poder Judicial por viajes menores
a 21 días. El decreto de reformas y
adiciones se publicó en el Periódico Ofi
cial del Estado el sábado 25 de marzo tle
2023.

GUIA DE TURISTAS:

LLEGA A MÉXICO LA PRIMERA EDICIÓN
DE Ai CODE EESL

Globant, compañía nativa digital en
focada en reinventar negocios a través
de soluciones tecnológicas innovadoras,
anunció la primera eflición tle su Al Code
Test, propuesta busca reunir a desarro
lladores, diseñadores y emprendedores a
que exploren ideas y generen soluciones a
través de inteligencia Artificial para abor
dar los desafíos del mundo real (cambio
climático, salud, entre otras).
Al finalizar la jornada, un jurado tle

expertos otorgará hasta 50 mil dólares
en premios. De manera simultánea, se

realizará en Argentina, Chile, Colombia,
México y España, donde las asistentes ten
drán acceso a talleres de capacitación y a
licencias gratuitas a diversas herramien
tas impulsadas por inteligencia artificial
para así poder crear soluciones digitales
que promuevan el bien social, ambiental,
económico y cultural de la humanidad.

IXTACZOQUITLÁN V FORTÍN FORMA
RÁN PARTE DE LA ZONA DE MON LIMEN
LOS HISTÓRICOS

En 1881, el destacado pintor José Ma
ría \<lasco plasmó en un óleo sobre tela
"El Puente de Metlac", pieza histórica
que recrea el avance tecnológico del
país gracias a la llegada del ferrocarril
en pleno siglo XIX. El pasado 29 fie
mayo, el Diario Oficial de la Federa
ción publicó el acuerdo tle la Decla
ratoria como Zona de Monumentos
Históricos el Trazo del Ferrocarril

Mexicano, en su tramo ubicado en

los municipios de ixtaczoquitlán y
Fortín.

De esta manera, la Secretaría de Cult li

ra y el instit uto Nacional tle Antropología e
Historia, anunciaron el inicio fiel proceso
de declaratoria como patrimonio culi ural
de 16.5 hectáreas de vías férreas y el puen
te de Metlaf., que va fie Sumidero a Fortín
en el estado de Veracruz. La noticia ha

provocarlo el regocijo tle los habitantes y
autoridades de la región, que sin duda, se
rá un elemento para detonar y promover
turísticamente la región. ¡Enhorabuena!
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